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DISPONIBLE

Por Antonio Magaña

“Acaban de traer a una señora 
conservadora, «vino a hablar 
mal de mí», pertenece a la ul-
traderecha, más bien a la de-

recha de Iberdrola”, se quejó López Obrador.
Cayetana Álvarez de Toledo, fundadora de 

“Libres e Iguales”, está muy lejos de ser una 
conservadora y, mucho menos, de pertene-
cer a la ultraderecha española o a la derecha 
de los amigos del presidente (a los que les 
dio oro por espejitos).

“Veo venir los burros de Troya de la de-
mocracia, cabalgan a lomo de la ignorancia 
y la polarización, se disfrazan de demócratas 
para reventar la democracia desde el inte-
rior”, dijo Cayetana el fin de semana en Pue-
bla y, ayer, López Obrador se puso el tacuche.

“Populismo es el impúdico culto al pue-
blo con espurios fines democráticos…es el 
«presunto» político que niega a los ciudada-
nos su condición de adulto, para asumir la 
condición de padre perpetuo…la de padrino, 
al estilo Vito Corleone, comentó Álvarez de 
Toledo.

La doctora en historia, defensora de las li-
bertades, de la democracia, la igualdad y los 
valores constitucionales es, en contraparti-
da, enemiga de los nacionalismos identita-
rios, del populismo, colectivismo, las equi-
distancias y xenofobia.

“Políticamente 
indeseable”

Pasa a la Pág. 6

PARA RECUPERAR LA PAZ

La Iglesia pone en 
la mesa propuestas 
a los candidatos

Como resultado de meses de la escucha 
y diálogo entre diversas voces de  la so-
ciedad en todo el país que exigen seguri-
dad y claman paz ante la violencia que ha 
permeado en cada rincón de la República, 
la Iglesia en México elaboró el documen-
to  “Compromiso por la Paz”, Estrategias 
de política pública para la paz, el cual pre-

sentó a las candidatas y el candidato a la 
presidencia  pidiéndoles que se adhirieran 
al mismo para en caso de encabezar el 
próximo gobierno sean atendidas las in-
quietudes de la sociedad expresadas en 
este documento.

Pasa a la Pág. 6

Expertos avalan opción de pozos ante falta 
de agua, pero rechazan zona del AIFA

Por Diana Zavala
@DianaZavalaIb

La escasez de agua se ha posi-
cionado como un tema recurrente 
en la conversación del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
por ser un tema preocupante para 
toda la población mexicana  y, en 
las últimas semanas, urgente para 

el Valle de México.
Dentro de sus discursos, le ha 

dado espacio a una serie de pro-
puestas para aminorar los pro-
blemas de abastecimiento, y que 
tienen que ver con perforación de 
pozos y traer el líquido de otros 
estados.

Especialistas de la UNAM coinciden en que se necesita 
una fuente externa de abastecimiento de agua, pero 
la zona propuesta por el presidente es desértica

AMLO propuso excavar pozos en el AIFA para acabar con la escasez 
de agua. (Héctor Vivas/Getty Images)Pasa a la Pág. 6

Por Aura Ramírez 

Estamos en la cuenta regresiva del tan espe-
rado eclipse solar total que se podrá observar en 
varias partes de México y que dejará en penum-
bra estos sitios por un par de minutos. Debido 
a esto, han surgido muchas cuestiones sobre 
este evento astronómico que muchos están 
ansiosos por vivir, y el día de hoy en este artícu-
lo, te contaremos todo lo que debes saber sobre 
este fenómeno, incluyendo a qué hora exacta 
comenzará.

Así que, si te interesa conocer esta informa-
ción, te invitamos a seguir leyendo este artí-
culo, pues te contaremos todos los detalles de 
esto a continuación.

MEXICALI. - “Somos una Cá-
mara con visión de futuro, que 
le apuesta a las energías reno-
vables a los proyectos de mo-
dernización en infraestructura 
para generar nuevos negocios 
y a la renovación de nuestras 
instalaciones para brindar me-
jores servicios a nuestros aso-
ciados”. 

Francisco Fuentes Aréste-
gui, presidente de la directiva 
2024-2025 de la Cámara Na-
cional de la Industria de Trans-
formación (CANACINTRA) 
Mexicali, afirmo lo anterior al 
asumir la nueva responsabi-
lidad, precisando: Nos queda 
claro que “debemos integrar 
nuevas ideas, nuevas energías, 
nuevos talentos, por eso hoy 
las mujeres y los jóvenes son 

fundamentales para fortalecer 
el sistema productivo de nues-
tro sector”.

Aprovechó para felicitar a la 
ciudad por su 121 aniversario y 
señaló que Mexicali es una co-
munidad con una vocación in-
dustrial que refrenda todos los 
días una visión de futuro y pla-
neación estratégica para atraer 
nuevas inversiones, que tra-
baja por nuevos proyectos de 
infraestructura que ofrezcan 
mayor competitividad, que, 
con una vinculación estrecha y 
permanente con el sector edu-
cativo y autoridades, respalda 
la importancia en el desarrollo 
económico y social. 

Canacintra por la 
transformación, 
competitividad 
y nuevos proyectos

Toma de protesta de la nueva mesa directiva 2024-2025 de Ca-
nacintra Mexicali.

Pasa a la Pág. 6

Hora exacta en 
la que iniciará el 
eclipse solar que 
está por ocurrir

Pasa a la Pág. 6

TOKIO, JAPON. -El secretario de Agricul-
tura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos 
Arámbula, y el ministro de Agricultura, 
Silvicultura y Pesca (MAFF) de Japón, Tet-
sushi Sakamoto, sostuvieron una reunión 
bilateral tendiente a instrumentar un plan 
de trabajo de fortalecimiento a la coopera-
ción científica-técnica en materia agrícola, 
pecuaria y pesquera e impulsar el comercio 
agroalimentario.

En el encuentro, se precisó la importan-
cia de México como proveedor de alimentos 
a Japón y su papel en la seguridad alimen-

taria de esta nación, que registra importa-
ciones promedio de más de 77 mil millones 
de dólares al año, sobre todo de productos 
como maíz, carne de porcino, tabaco, soya, 
carne de pollo, trigo, semillas de nabo, car-
ne de bovinos congelada, carne de bovinos 
fresca y café.

La representación de Agricultura refren-
dó la importancia de Japón como destino 
de una cantidad importante de las expor-
taciones mexicanas de carne de cerdo y de 
res, aguacate, destilados de agave, espá-
rragos y plátanos, entre otros.

México y Japón buscan
fortalecer cooperación y 
comercio agroalimentario

ACUERDAN MINISTROS DE AGRICULTURA

n La SADER y la MAFF sostuvieron reunión bilateral y revisaron prioridades de negociación sanitaria 
n Analizan dar acceso de nuevos productos vegetales y animales de México a Japón
n Destacó la relevancia de México como proveedor de alimentos a Japón y su seguridad alimentaria
n Sukarne y Nippon Ham, analizan ventanas de comercialización de cárnicos a Japón

Ambas partes coincidieron en 
seguir trabajando para fortalecer 
el intercambio comercial de ali-
mentos y bebidas entre los dos 
países.

Agricultura solicitó a su con-
traparte la revisión del proceso 
de negociación para el acceso de 
pimiento morrón de México, para 
ello se tiene considerada una vi-
sita de inspección de la autoridad 
sanitaria japonesa a Sinaloa.

El ministro Sakamoto desta-
có el cierre de las negociaciones 
fitosanitarias que posibilitan el 
acceso, en marzo de 2023, del 
arroz pulido de Japón al mercado 
mexicano. 

Tetsushi Sakamoto expresó 
su interés por negociar el acceso 
para semillas de alhelí y eustoma 
a México y en el rubro pesquero 
pidió el apoyo de la Secretaría 
de Agricultura para impulsar los 

Pasa a la Pág. 5
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Entre Bancos, Empresarios, 
Políticos, .. y otros temas
* Simpatizadores de partidos pueden afectar la eleccion de junio 2
* Candidatos de alianza ignoran logos de dos partidos que la forman 
* Mario Soto I. y Manuel de Jesus Quintero los mejores para el campo
* Ignacio Deschamps, exdirector de BBVA Bancomer, presidirá BANAMEX 
* Coparmex Mexicali se suma a la campaña #meveo. 

Por César Villalobos  López

Por Cosme Collignon  

Hace semanas muchos morenistas se 
pitorreaban del PAN, PRI y PRD por-
que habían nombrado a sus dirigen-
tes nacionales candidatos a diferen-

tes puestos en el Congreso de la Unión. Tal vez 
recuerde que hasta el presidente López Obrador 
lo comentó en su mañanera.

En Baja California las cosas no han cambiado 
dentro de Morena, para empezar, se dijo que Ju-
lieta Ramírez y Armando Ayala habían obteni-
do más simpatizantes que el resto de los “mo-
renistas” que se habían apuntado para buscar 
en escaño en la Cámara de Senadores, entre los 
que se encontraba el ex secretario general del 
gobierno, Catalino Zavala Márquez. Una en-
cuesta que nadie ha visto pero que juran que se 
llevó a cabo. Desde un principio se había dicho 
que serían Julieta y Armando y así fue gracias al 
“Dedo Moreno”.

Por otro lado las candidaturas a las alcaldías 
de Tijuana, Mexicali y Ensenada, las más pelea-
da, tuvieron que pasar por diferentes procesos 
dentro del Instituto Estatal Electoral de Baja 
California para definir del Bloque Alto o Bajo, 
estos términos definirían la participación de 
hombre o mujer en la candidatura, después de 
meses de estar cambiando, principalmente Ti-
juana y Mexicali donde se pretendía imponer en 
el primer municipio a Erik “El Terrible” Morales 

y en el segundo a Netza Jáuregui, sacar de la 
contienda a las actuales alcaldesas Monserrat 
Caballero y Norma Bustamante, ambas enca-
bezando las encuestas.

Pero por azares del destino político o por la 
mano santa de no sé quién, se resolvió que Is-
mael Burgueño, quien se presenta como diri-
gente estatal de Morena y que jamás se le men-
cionaba en las encuestas en las que competían 
MonTserrat y Erik por la alcaldía de Tijuana, 
apareció como virtual ganador de la “encuesta”, 
amañada como siempre, lo peor del caso es que 
Marina del Pilar Ávila Olmeda, que tampoco fue 
elegida tras una encuesta, dijo “pienso que fue 
un proceso limpio, transparente, donde gana la 
base(¿), ganan los militantes… el partido (Mo-
rena) tiene sus estatutos y se están cumpliendo 
los estatutos”.

Qué podemos decir de Ensenada, bueno des-
de hace meses Rocío López Gorosave renunció 
a su puesto en la administración de Marina del 
Pilar para buscar, democráticamente, la candi-
datura a la alcaldía de la Cenicienta del Pacífico 
y de repente, si previo aviso, designan a Claudia 
Agatón porque favorece para el triunfo, dicen. 
Pero también quedó en el camino Mónica Var-
gas Núñez, quedó fuera por obra de los estatu-
tos o las decisiones de partido como afirmó Ma-
rina del Pilar, “esta es una decisión de partido”. 
¿Y la encuesta? Tal vez jamás se hizo. Sobre 
Claudia Agatón, la mandataria estatal la descri-

bió como una mujer “obradorista”.
De nada sirve hacer una labor política en bus-

ca de una posición dentro de un proceso electo-
ral si a final de cuentas se hace lo mismo que 
hacían en el PRI, el dedazo divino.

En la capital de Baja California las cosas no son 
diferentes, solo que aquí si ganó la persona que 
encabezaba las encuestas y me refiero a Norma 
Alicia Bustamante Martínez, actual alcaldesa de 
Mexicali que derrotó, no sé en qué contienda a 
Netzahualcóyotl Jáuregui quien gastó una for-
tuna o alguien gastó una fortuna en anuncios 
espectaculares por toda la ciudad y el Valle, ade-
más de miles de mantas que se pusieron en las 
fachadas de casas. Claro que Norma o los apo-
yadores de Norma también hicieron sus mantas 
con el lema “Que siga Norma”, al final será la que 
la dirigencia de Morena quiso.

¿Y los perdedores a dónde van? Según la go-
bernadora, Netza estará apoyando la campaña 
de Claudia Sheimbaum, ¿Cómo? Si estuvo apo-
yando al ex secretario de gobernación, Adán 
Augusto López, incluso se habló de apoyos a 
quienes fueron a los mítines, la utilización de 
camiones del Comunder para transportar aca-
rreados al mitin. Es muy fácil en Morena estar 
de un lado y mañana se cambian al otro sin re-
mordimientos, es por ello que han aceptado a 
ex priistas. Otra vez haciendo lo mismo.

*El autor es Periodista independiente.

Tecleado
Morena manipula elección de candidatos

BANCOS. - MÉXICO SE ENCUENTRA ENTRE 
LOS PAÍSES A OBSERVAR POR EL DESEMPE-
ÑO DE LA ECONOMÍA, beneficiado por la RE-
LOCALIZACIÓN DE EMPRESAS Y ATRACCIÓN 
DE INVERSIONES, dijo el DIRECTOR GENERAL 
INTERNACIONAL DE  CITI, ERNESTO TORRES 
Cantú… “Una combinación de factores geopo-
líticos y económicos están determinando 
un cambio muy significativo de la  economía 
global  y HAN COLOCADO A MÉXICO EN UNA 
LISTA MUY CORTA DE PAÍSES A OBSERVAR 
POR SU POTENCIAL Y PERSPECTIVAS DE 
CRECIMIENTO”, dijo el directivo, al participar 
en LA PLENARIA 32 DE CITIBANAMEX y PRE-
CISO que LA SEPARACIÓN DE LO QUE SERÁ 
CITI MÉXICO DEL ACTUAL  BANAMEX, ES UN 
HITO QUE MARCA EL FIN DE UNA ÉPOCA 
ENTRE LAS DOS FIRMAS FINANCIERAS… 
“El contexto y las circunstancias han cambia-
do; LA CONVICCIÓN Y EL COMPROMISO CON 
MÉXICO, NO. Dos décadas después, sabemos 
que ES MOMENTO DE CONTINUAR CON LA 
MAGNÍFICA HISTORIA DE CADA INSTITUCIÓN 
POR SEPARADO, PARA QUE SEAN MÁS COM-
PETITIVAS Y SIRVAN MEJOR A SUS CLIEN-
TES, COMO LO EXIGEN LOS TIEMPOS”, resal-
tó… IGNACIO DESCHAMPS, EXDIRECTOR DE 
BBVA BANCOMER, ASUMIRÁ PRESIDENCIA 
DE BANAMEX TRAS SEPARACIÓN DE CITI… 
LA MISIÓN ORIGINAL DE CITI AL ADQUIRIR 
AL  BANCO NACIONAL DE MÉXICO, QUE ERA 
ESTABLECER UN BANCO QUE BRINDARA 
SERVICIOS FINANCIEROS A EMPRESARIOS 
LOCALES E INTERNACIONALES Y MAXIMIZAR 
LAS OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN EN MÉ-
XICO, SE HA CUMPLIDO, dijo el director general 
de la institución… “En dos décadas el mundo, 
la región y nuestro país se han transformado. 
EL MOTIVO DEL ENCUENTRO ENTRE CITI Y 
BANAMEX SE HA CUMPLIDO”, DIJO MANUEL 

ROMO, DIRECTOR GENERAL DE 
CITIBANAMEX… ROMO detalló 
que en los últimos meses HAN 
FACILITADO LA LLEGADA DE 90 
EMPRESAS ESTADOUNIDENSES 
Y DE OTROS PAÍSES QUE BUSCAN 
APROVECHAR LAS OPORTUNI-
DADES DE RELOCALIZACIÓN EN 
MÉXICO… EL DIRECTIVO DIJO 
QUE LA SEPARACIÓN DE CITI DE 
BANAMEX SE CONCRETARÁ A 
MEDIADOS DE AÑO PARA DAR 
PASO A LA VENTA DEL BANCO 
A TRAVÉS DE UNA OFERTA PÚ-
BLICA INICIAL (OPI) en 2025… 
“ENTREGAREMOS A MÉXICO 
DOS BANCOS GANADORES, LO 
HACEMOS DESDE LA CONCIEN-
CIA DE LO VITAL QUE ES PARA 
LAS EMPRESAS, LAS FAMILIAS 
Y LA SOCIEDAD HACERLO CON 
EXCELENCIA. AMBOS BANCOS 
SERÁN MUY RELEVANTES EN EL 
SISTEMA FINANCIERO, ESTARÁN 
EN POSICIÓN DE HONRAR LA 
CONFIANZA DE SUS CLIENTES, Y 
CONTINUAR PERMANENTEMEN-
TE EVOLUCIONANDO PARA SER-
VIR A SUS NECESIDADES Y SUS 
PREFERENCIAS”.

EMPRESARIOS. – CON EL PRO-
PÓSITO DE INCENTIVAR LA PAR-
TICIPACIÓN CIUDADANA, COPAR-
MEX MEXICALI PARTICIPARA EN 
LA CAMPAÑA “ME VEO”, CON EL 
ÚNICO PERO PODEROSO OBJETI-
VO DE MOTIVAR A LA CIUDADA-
NÍA PARA QUE SE SUMEN COMO 
FUNCIONARIOS DE CASILLA Y 
FORTALEZCAN LA DEMOCRA-
CIA… La campaña “ME VEO” es 
un ESFUERZO NEUTRAL Y APO-
LÍTICO, CENTRADO EN EL EMPO-
DERAMIENTO DE LOS CIUDADA-
NOS PARA QUE SE INVOLUCREN 
A PARTICIPAR EN LOS PRÓXIMOS 
PROCESOS ELECTORALES de 
nuestra ciudad… JUNTOS PODE-
MOS MARCAR LA DIFERENCIA Y 
HACER QUE NUESTRA COMUNI-
DAD SEA MÁS PARTICIPATIVA Y 
RESPONSABLE.

CAMPESINOS. – TRAS ENTRE-
GAR, EN EL RECINTO DE AGRO-
BAJA, UN RAMO DE FLORES A 
LA GOBERNADORA MARINA 
DEL PILAR AVILA OLMEDA, el 
JURISCONSULTO EXPERTO EN 
INOCUIDAD, LUIS ROBERTO AYA-
LA Martínez, fue CONFIRMADO 
COMO ENCARGADO DE LA AHI-
JADA DEL ARQUITECTO -ADO-
RADOR DE LOS ELOTES- JUAN 
MELENDRES Espinoza, CON AM-
PLIAS FACULTADES PARA FIR-

MAR DOCUMENTOS, PERO SOLO 
PARA ESO, PORQUE NO PUEDE 
HACER NINGUN CAMBIO, MENOS 
MANEJAR EL RAQUITIO RECUR-
SO QUE SU ANTECESOR LOGRO 
DEL CONGRESO DEL ESTADO, 
EN DONDE FUE PRESIDENTE DE 
LA COMISION DE AGRICULTURA, 
EN EL PRIMER GOBIERNO DE LA 
4T, CON JAIME BONILLA Valdez… 
MELENDREZ ESPINOZA SOLICI-
TO PERMISO PARA PARTICIPAR 
COMO CANDIATO SUPLENTE 
AL SENADO DE LA REPUBLICA, 
CARGO QUE, AL PARECER, SE 
ENCUENTRA EN CAPILLA, con 
posibilidad de que, EL PROMO-
TOR DE “HAY ELOTES” regrese a 
la SADERBC… Sin embargo, ha 
surgido la POSIBIIUDAD DE QUE 
CONTINUE LA TRADICION, O QUE 
SE HAGA EFECTIVA LA “NUEVA 
TRADICION” y AHORA, EL DIPU-
TADO MANUEL GUERRERO Luna, 
ACTUAL PRESIDENTE DE LA 
COMISON DE AGRICULTA EN EL 
CONGRESO, SEA EL NUEVO TITU-
LAR DE LA SADERBC…      

POLITICA. – A USO DÍAS DE EN-
TRAR DE LLENO EN EL PROCESO 
ELECTORAL, con la promoción de 
candidaturas a los distintos cargos 
de elección popular, DIRECTIVOS 
Y SIMPATIZANTES DE LOS DIFE-
RENTES PARTIDOS EN ALIANZA, 
TRATAN DE LLEVAR AGUA A SU 
MOLINO, PRETENDIENDO AD-
JUDICARSE LOS VOTOS DE LOS 
CANDIDATOS CIUDADANOS, POR 
AQUELLO DE LAS FUTURAS PRE-
RROGATIVAS ECONOMICAS EN 
RELACION A LOS VOTOS COSE-
CHADOS EN LA ELECCION DEL 2 
DE JUNIO… A ESTOS INDIVIDUOS 
SE LES OLVIDA QUE LOS CANDI-
DATOS, EN GENERAL, SON RE-
PRESENTANTES DE LAS ALIAN-
ZAS, SIN IMPORTAR SI SON DEL 
PAN, DEL PRI, DEL PRD, DE MO-
RENA, DEL PES, U OTROS PAR-
TIDOS… DE PASO, A LOS CANDI-
DATOS O SUS ENCARGADOS DE 
PROMOCION, SOLO COLOCAN EL 
LOGO DE SU PARTIDO DE ORIGEN, 
CUANDO DEBERIAN DE COLOCAR 
LOS DOS O TRES LOGOS DE LOS 
PARTIDO ALIADOS… También de-
berían de observar la ESTRUCTU-
RA ELECTORAL DE CADA PARTI-
DO, PARA QUE CADA CANDIDATO 
DE LAS ALIANZAS CONOZOCAN 
LOS VOTOS QUE PUEDE OBTE-
NER DE LOS ALIADOS... Ya que 
andamos en cuestiones electora-
les, les diremos que, EN EL ANTES 
-INVENCIBLE- PRI, HAN SURGIDO 

Ernesto Torres Cantú.

ASPIRANTES A LA NOMINACION 
PARA CONTENDER POR EL PRI-
MER DISTRITO, AUN CUANDO 
NADA TIENEN QUE VER CON EL 
SECTOR PRIMARIO Y PRETEN-
DEN METER ZANCADILLA AL 
INGENIERO MARIO SOTO Ibarra, 
QUIEN JUNTO, CON EL TAMBIEN 
AGRONOMO, MANUEL DE JESUS 
QUINTERO Meza, CANDIDATO DE 
PT, SON LOS QUE MEJOR CONO-
CEN ASPECTOS DEL CAMPO, CON 
LA VENTAJA DE QUE, QUINTERO 
MEZA, HA SIDO FUNCIONARIO 
LOCAL DE LA DESAPARECIDA SE-
CRETARIA DEL CAMPO Y SEGU-
RIDAD ALIMENTARIA -CREADA 
POR EL MITOMANO Y FANTASIO-
SO ECONOMISTA HECTOR HAROS 
Encinas… TAMBIEN HA SIDO DI-
RECTOR DE ASERCA -LA EXTINTA 
GRAN COMERCIALIZADORA DEL 
GOBIERNO FEDERAL- ASI COMO 
GERENTE REGIONAL DE LA DESA-
PARECIDA FINANCIERA RURAL… 
El MAYOR PROBLEMA DE SOTO 
IBARRA, para la PIZCA DE VOTOS, 
es la DESORGANIZACION INTER-
NA EN EL PRI, SIN CUADROS DEFI-
NIDOS, NI ESTRUCTURA ELECTO-
RAL PARA VIGILAR EL VOTO Y EL 
CONTEO EN LAS CASILLAS… DE 
PASO LOS, DIZQUE ACTIVISTAS, 
DE LA LIGA DE COMUNIDADES 
AGRARIAS Y SINDICATOS CAMPE-

SINOS, ESTAN MONETIZADOS y LO 
MISMO PUEDEM PROMOVERLO, 
O SIMULAR, Y TRABAJAR PARA 
CANDIDATOS DE OTRO PARTIDO… 
OTRO EX CENECISTA Y EX PRIIS-
TA, ARQUITECTO HUMBERTO LO-
PEZ Barraza, QUIEN, JUNTO CON 
JAVIER CITAL, ABANDONARON AL 
PRI PARA IRSE CON JORGE HANK 
Rhon, LUEGO SIMPATIZANTE DE 
MORENA, también quiere ser CAN-
DATO A DIPUTADO, olvidándose de 
que, SU PRINCIPAL PROMOTOR, 
FRANCISCO PORRAS, ESTA IM-
POSIBILITADO PARA JUNTARLE 
GENTE, PERO EN FIN, ALGO DEBE 
DE HACER.              

Como el espacio se termina, 
le agradecemos sus considera-
ciones, pero mas su VALIOSO 
TIEMPO y estamos a sus ordenes 
en PASEO DE LA RUMOROSA 
Y CALLE DE LA LUZ #501 , San 
Marcos, Teléfonos (686) 556-1039 
y 557-1102 o Correo Electrónico: 
pionero@ prodigy.net.mx y/o pi-
onero98@ hotmail.com. Las pá-
ginas de este Semanario están 
abiertas para cualquier aclaración 
o comentario sobre esta infor-
mación, poniendo a disposición 
de nuestros lectores el correo: 
pionero@prodigy.net.mx . HASTA 
LA PROXIMA SEMANA .
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Por Antonio Magaña

Desde que desaparecie-
ron los 43, AMLO, se 
comprometió a encon-
trarlos.

“Iguala será el ejemplo de 
cómo se hace justicia en un go-
bierno democrático”, dijo en su 
campaña 2018.

Hizo suyas las consignas:
“Vivos se los llevaron, vivos los 

queremos”. “Fue el Estado”.
Avivó el duelo en las almas 

destrozadas y pidió no resignarse 
ante “la verdad histórica” y, logró 
con creces su objetivo, tanto así 
que, a 10 años: 

“Ayotzi vive, la lucha sigue y 
sigue”.

Una expectativa, es la firme 
creencia de que algo sucederá…

AMLO, les vendió a los padres 
de los normalistas la expectativa, 
enorme y convincente, de “en-
contrarlos vivos”.

La búsqueda:
1.De los muchachos.
2. De la verdad.
3. De la justicia.
Se transformó en una rentable 

bandera política para quienes la 
tomaron en sus manos.

“Fue El Estado”, “Fue Peña 
Nieto”, “Fue El Ejército”.

Ninguno, de quienes lucraron 
con la muerte de los 43 mencio-
naron, ni siquiera veladamente, 
que los probables responsables 
de la masacre pudieron haber 
sido integrantes del crimen orga-
nizado o a la pareja narco gober-
nante de Iguala, tierra fértil para 
el cultivo de la amapola.

Y así, apartándose de los va-
lores de la bondad, la justicia y 
la disciplina filosófica de la ética, 
el doctor AMLO, engendró a un 
Frankenstein electoral que ahora 
se vuelve contra él.

Al atizar y atizar la promesa de 
encontrarlos vivos, o de tan solo 
encontrarlos, a sabiendas que no 
pasaría una cosa ni la otra, ali-
mentó y galvanizó a la criatura 
política que hoy lo aterra.

En la mañanera, mostró 
“asombrado” una temible resor-
tera que su creación utilizó para 
romperle, “con balines y piedras 
redonditas de río”, los vidrios de 
su palacio-casa-habitación y do-
micilio particular.

Para alimentar más el rencor 
de la decepcionada criatura gue-
rrerense, esta semana, mataron 
a otro estudiante de la normal y… 
¡el asesino, se les escapó!

¿Quién mató al 44 de Ayotzi-
napa?... ¿Fue el Estado doctor 
Víctor Frankenstein?

¿En qué va a terminar la his-
toria del doctor AMLO y su crea-
ción?

Crearon al Coco y ahora se asustan
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Perfil de México...
Sacerdotes, como anillo al dedo

Cartón de la semana...
EN GUERRERO | HERNÁNDEZ

ENTRE LOS SURCOS...

Trigueros, pasto para demagogos

Por César Villalobos López

Al paso del tiempo hemos podido obser-
var que, históricamente, los sistemas 
producto trigo han sido apetitoso pasto 
para los políticos demagogos. 

Y es que, en el pasado no muy lejano, como 
ahora, los representantes dan la impresión de 
solo buscar reflectores u otro tipo de beneficios, 
elementos que en nada contribuyen a la solución 
de los productores.

Por ejemplo, en una época, no solo los electos 
integrantes del sistema, sino también algunos 
advenedizos, -algunos, no todos- presumían de 
las atenciones de la entonces diputada priista 
Nancy Guadalupe Sánchez Arredondo, boletos 
para viajar en avión, viáticos, hotel, vehículos y 
chofer, en la capital del país, pero ahora lo niega.   

De ellos, hay quienes se aprontan, opinan y cri-
tican, colándose en los directivos -se enojan y ca-
lumnian cuando no logran hacerlo-, pero además 
buscan el apapacho de funcionarios, aun cuando 
ya no sean productores de trigo.

Cuando llegan a una representación, con el voto 
de unos cuanto que asisten a las convocatorias 
espurias -por falta de sustento legal-, consideran 
que son únicos y más cuando surgen comunica-
dores que les soplan el oído, asegurándoles que 
son lo máximo, los únicos limpios y auténticos.

Por si fuera poco, el hecho de que la alcaldesa, 

la gobernadora, los funcionarios de la Sader y de la 
SaderBC, o los diputados los escuchen y les ofrez-
can, el cielo no tiene límites para ellos.    

A los directivos del sistema también les hizo 
cosquillas el gusanito de la política, y Ricardo Mu-
ñoz Silva, al igual que Horacio Gómez Carranza, se 
muestrearon y hasta presumieron tener ofertas 
para contender como candidatos a diputados.

Muñoz Silva, como promotor de crédito resultó 
un fracaso, durante varios meses desvío la aten-
ción de agricultores con promesas de crédito y de 
compra de cosecha a supuestos precios que ga-
rantizaban buena rentabilidad, con rendimientos 
medios.

Pero la empresa financiera y la compradora, cu-
yas identidades siempre se guardaron en secreto, 
resultaron igual que los fantasiosos proyectos que 
el mentiroso economista y padrino de la Secretaría 
del Campo y Seguridad Alimentaria, Héctor Haros 
Encinas, en el gobierno de Jaime Bonilla Valdez. 

Ahora Muñoz Silva encabeza una Unión “Pro-
ducción y Progreso de Baja California AC”, desco-
nociéndose estatutos, su autorización y registro, 
sin saber si se trata de un negocio particular o de 
unos cuantos, porque hasta donde sabemos, las 
asociaciones civiles no persiguen fines de lucro.

Pero se nos quedó en el tintero lo relacionado al 
apetitoso pasto de políticos.

Por Francisco Ruiz*

¿Quién no recuerda aquel épico co-
mercial (o anuncio, para quienes re-
sidimos en la frontera norte de Mé-
xico), en el que un niño le pregunta a 

su padre: “¿y la Cheyenne, apá?”. Con cierto 
reclamo y, a su vez, curiosidad el menor le es-
peta acerca de un tema que era de particu-

lar interés. De igual manera, hoy, gran parte 
de los mexicanos, nos preguntamos: ¡¿y las 
elecciones, apá?!

Y es que ya han transcurrido casi dos se-
manas de los 90 días de la campaña federal 
2023-2024, sin mayor novedad. Me atrevería 
a decir que se trata de uno de los procesos 
electorales más atípicos: desde la amplia 
ventaja del sexo femenino en la ruta a la Pre-

#LeerEntreLíneas...
¿Y las elecciones, apá?

sidencia de la República hasta lo aburrido que 
ha resultado hasta el momento.

Para quienes amamos la política, esta época 
representa lo mismo que para un niño en un 
parque de diversiones: adrenalina, hiperacti-
vidad, y la imperiosa necesidad de aprovechar 
el tiempo al máximo. Por eso me extraña que, 
en apariencia, todo esté tan apagado. En Baja 
California, de no ser por la intensa disputa por 
la joya de la corona (Tijuana), que hubo entre 
dos tiradores, el nivel de aburrimiento hubiera 
sido mayor. Sin embargo, hasta cierto grado de 
comicidad tuvo la solución salomónica que se 
aventaron al elegir a un tercero.

A pesar de ello, en lo general y hasta el mo-
mento, a estas elecciones les falta “carnita”. Es-
tán muy desabridas, sin ángel, ni chispa. ¡Ojo! 
No quiere decir que esta etapa de nuestro pro-
ceso democrático sea banal o de entretenimien-
to, pero sí hace falta que los actores y partidos 
políticos, autoridades, y la propia sociedad le 
entremos al quite para volverlo más atractivo. 
¿O será ese el plan malévolo: Hacer que la gente 
se aburra, enfade y desinterese para no vencer 
al indeseado y cancerígeno abstencionismo? En 
el ánimo de los mexicanos es imposible, pero 
¿también lo es en el espíritu del oficialismo?

Recordemos que, en la elección presidencial 
de 1994, precisamente en este mes, se detonó 
una situación que inhibió considerablemente la 
votación el domingo 21 de agosto. En contras-
te, los comicios del primero de julio de 2018 tu-
vieron una buena participación ciudadana que 
garantizó el triunfo del actual presidente de 
México.

Aunado a lo desanimado de las campañas 

electorales que se encuentran en marcha, no 
podemos ignorar el ambiente de temor ante la 
inseguridad que prevalece en nuestro país. El 
asesinato de candidatos a diferentes puestos 
de elección popular está al orden del día. Se re-
quiere de un trato y estrategias cada vez más 
humanas, sin embargo, participar sin la debida 
protección podría significar la muerte.

El clima de violencia, la impúdica manera de 
actuar de algunos de los protagonistas de este 
“circo”, ¡perdón! Quise decir: de esta contienda; 
allende de la característica animadversión de 
gran parte de los mexicanos para participar de 
una manera activa, objetiva y propositiva, ha 
provocado que nos enfrentemos al enorme reto 
de motivar a la gente para que salga a votar.

Soy un convencido de que los candidatos, los 
partidos, ni la autoridad electoral tendrán un 
impacto favorable en la promoción del ejercicio 
concienzudo del voto. Por ello, se requiere de la 
voluntad y esfuerzo ciudadano para contagiar 
el interés para informarse, votar y, posterior-
mente, evaluar el desempeño de cada una de 
las partes involucradas en este proceso llamado 
democracia. ¡De todos! Incluido el propio, por-
que sólo con evaluación y crítica construiremos 
una democracia que responda a la realidad en 
que vivimos. Parafraseando a don Porfirio Díaz: 
“poco abstencionismo y mucha participación”.

 Post scriptum: “Un hombre ve en el mundo 
lo que lleva en su corazón”, Goethe.

 *El autor es escritor, catedrático, doctor en 
Derecho Electoral y asociado del Instituto 
Nacional de Administración Pública (INAP).
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Por Armando Ríos Ruiz 
› tabloiderevista.com

Los intentos de representantes de 
la iglesia para frenar la violencia en 
Guerrero, están destinados al fraca-
so. Lo mismo que los que realizan 

otros religiosos que también se han mos-
trado dispuestos a la intermediación con el 
mismo fin, en Celaya, Querétaro y Saltillo. 
En esta ocasión no lo dijo. Pero al Presiden-
te le cayó como anillo al dedo esa buena dis-
posición.

De esta manera, contribuyen sin haberlo 
pensado, con la continuidad de las acciones 
delictivas y obviamente violentas, de las 
bandas diseminadas en todo el territorio na-
cional, toda vez que no permitirían por nada 
del mundo comprometerse a portarse bien, 
porque la esencia de sus actividades radica 
exactamente en lo contrario. Se lo exige, 
porque viven en un mundo de competencia 
profunda, en el que el aniquilamiento del 
enemigo resulta imperioso.

Contribuyen a su desarrollo, porque el Pri-
mer Mandatario ve la oportunidad de desli-
garse de este asunto bastante grave, mien-
tras otros se encargan de resolverlo. El arma 
de los religiosos es el convencimiento en un 
terreno completamente yermo. Infértil, en 
el que obviamente se necesita la fuerza del 
Estado para combatirlo hasta sus últimas 
consecuencias.

Y es precisamente el Estado, en manos de 
alguien que ofrece la imagen de cómplice, 
el que se niega a emplear los medios para 
acabar con ese cáncer. Su máximo repre-
sentante lo ha dicho una y mil veces desde 
el inicio de la presente administración, en la 
que inventó la medida de abrazos para los 
malos: que no cambiará por nada y que más 
que funcionar, ha agudizado el problema a 
límites intolerables, que cada día resienten 
más los mexicanos.

Más tardaron los curas en Guerrero en dar 
a conocer su intención y algunos pormeno-
res de su reunión con los líderes de diversas 
organizaciones, que en aparecer muertos en 
diversas zonas, en donde no existe la míni-
ma voluntad política de llevar una solución y 
por el contrario, hay clarísimos visos de con-
tubernio de las hordas de criminales con el 
gobierno.

No podría pensarse de otro modo, toda 
vez que abundan los indicios, como los ofre-
cidos por la misma persona que desempeña 
el papel de gobernadora, incapaz de meter 
las manos, por más que dice que gobierna 
para los guerrerenses. Una mentira eviden-
te, porque los mismos habitantes del estado 
han sostenido que gobierna la delincuencia.

Es la que impone nuevas normas, como 
los cobros de piso y otras peticiones. Con la 
modalidad reciente del control de precios de 
diversas mercancías, con sobreprecios para 
que alcance para todos.

Como los ofrecidos por Norma Otilia Her-
nández, alcaldesa de Chilpancingo, quien 
fue captada en un restaurante con uno de 
los líderes de Los Ardillos y pretextó que no 
sabía de quién se trataba. Aunque después 
se conocieron sus acuerdos, que consisten 
en un permiso para cometer todas las fecho-
rías en contra de la población a la que ase-
sinan por incumplimiento a sus exigencias.

Y si esto ocurre en Guerrero, lo mismo se 
reproduce en todas las entidades del país 
en donde hay criminales. Acordar la paz con 
los curas es simplemente imposible. Los 
rencores que derivan en las venganzas más 
crueles que la imaginación pueda percibir y 
que no es posible imitar siquiera en lo que 
se cuenta entre amigos o en una película, 
son perturbadores cuando los hemos visto 
casualmente en las redes sociales.

Son nauseabundas.
Perseguir a la delincuencia es tarea del 

Estado. No de ningún otro núcleo de la so-
ciedad. Pero, insistimos, éeste se niega a 
abandonar la burla de abrazarlos para dizque 
arrancar la raíz que la origina. Cuentos chinos 
de un contador de cuentos burdos e invero-
símiles, obligado a hacerse de la vista gorda 
ante su presencia, que motiva la sospecha 
de una alianza muy añeja.

Desde luego, la intención es buena como 
desesperada, pero no es la solución. Esta 
requiere de acciones contundentes. Pero no 
hay voluntad. Peor que eso, existe una ani-
madversión perversa que obliga al Primer 
Mandatario a repetir en todas partes y todo 
el tiempo, que no cambiará su decisión.

ariosruiz@gmail.com

Pactan Iglesia y narco en Guerrero ante Gobierno omiso.
Ante la inacción del Gobierno para frenar la violencia, obispos y sacerdotes destacados 
en Guerrero decidieron negociar y pactar con capos del narco. Lograron un acuerdo para 
cesar ataques en Chilpancingo y respetar el control criminal sobre las rutas de transporte 
público, pero no alcanzaron una tregua general en todo el estado.
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Lo extraordinario 
de lo cotidiano...
Si pasa

Opinión...
¡Aleluya!

Por Gladys Villalobos*

“Solo un hábito 
puede dominar 
otro hábito” Og 
Mandino, escritor 

estadounidense. 
Se denomina hábito a toda 

conducta que se repite en el 
tiempo de modo sistemático. 
Debe quedar claro que un hábito 
no es una mera conducta asidua, 
sino que debe ser de un grado de 
regularidad que se confunda con 
la vida del individuo que lo osten-
ta.

En las ciencias de la salud, en 
particular a las ciencias del com-
portamiento, la psicología, se de-
nomina  hábito  a cualquier  con-
ducta repetida regularmente, que 
requiere de un pequeño o de nin-
gún raciocinio y que es aprendida, 
más que innata.

Los hábitos perjudiciales o 
no saludables son aquellos que 
afectan tu bienestar físico, men-
tal y/o emocional, tus relaciones 
humanas. Los hábitos saludables 
son aquellos que contribuyen a 
mejorar tu salud y bienestar fí-
sica, mental y/o emocional, a tu 
calidad de vida y tus relaciones 
interpersonales. Aquellos que 
te acercan a la versión de ti que 
deseas. 

Observar los hábitos, mis há-
bitos, los de las personas que 
me rodean, tienen mi atención. 
Cuales son negociables y cuáles 
no. Un hábito normalizado o fre-
cuente que observo es la falta de 
compromiso a la palabra. El no 
cumplir con lo dicho y no ofrecer 
la mínima atención, explicación 
o cortesía ante la omisión es lo 
normal para muchas personas. 

Hay quien dice “No pasa nada”. 
Si pasa. Este tipo de compor-
tamiento resta confianza en la 
persona y certeza sobre el vín-
culo. En lo personal me invita a 
ser selectiva a quien le dedico lo 
más valioso que tengo que es mi 
tiempo, mi atención y esfuerzo.

Te invito a que identifiques un 
hábito heredado, ese que está 
presente en tu vida como legado 
de los hombres o mujeres de tu 
familia. Puede ser una comida, un 
postre, una costumbre tradicio-
nal, una acción antes de dormir o 
al despertar, una actitud ante una 
circunstancia, un rasgo de perso-
nalidad, la forma como te plantas 
ante la vida. Cuando revisamos 
nuestra cotidianidad con concien-
cia, logramos identificar en ella un 
par de ellos o muchos tal vez. Lo 
importante es identificar si ellos 
y nosotros o nosotras seguimos 
haciendo buen par. De lo contrario, 
dejar de usarlos como escudo para 
justificarnos.

Los hábitos de comportamien-
to también logran trascender de 
generación en generación. A ve-
ces son imperceptibles e incues-
tionables ¿Identificas a alguno? 
¿Contribuye a tu vida de forma 
positiva o no?  

“Lo Extraordinario de lo Coti-
diano”, un espacio donde cada día 
es un motivo. A ti que me lees, 
valoro tu tiempo. 

*Cachanilla de nacimiento, co-
municóloga de profesión, aman-
te del cuerpo por vocación. Crecí 
análoga, me convertí digital. 
Asesora en Comunicación, Re-
dactora de Contenidos, Fotó-
grafa. Mi sitio: gladysvillalobos.
wordpress.com/ 

El Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) en  Baja California exhorta a po-
blación joven a visitar al menos una vez 
al año su Unidad de Medicina Familiar de 
adscripción, para conocer sus condicio-
nes de salud y atender oportunamente 
cualquier riesgo de enfermedad.

Al ser común que las personas en 
etapa juvenil acudan  al médico sólo 
cuando padecen alguna molestia de 

salud, la Jefatura de Prestaciones Mé-
dicas del Instituto registra en ese grupo 
de la población derechohabiente un in-
cremento de casos de sobrepeso, obe-
sidad y padecimientos  derivados del 
sedentarismo y hábitos alimenticios 
poco saludables.

Para evitar estas condiciones, así 
como complicaciones por las mismas, 
el IMSS impulsa los programas inte-

grados de salud, PrevenIMSS, dirigidos 
a personas de todas las edades y, en 
el caso particular de población  joven, 
el objetivo es que mujeres y hombres 
conozcan su estado de salud y  cuen-
ten con información indispensable 
para prevenir enfermedades en su 
vida adulta.

Asimismo, con el propósito de que 
los adolescentes  asuman una sexua-
lidad responsable, se les otorga orien-
tación sobre temas de  salud sexual, 
prevención de embarazos no deseados 
y enfermedades de transmisión sexual 
(ETS), entre otros.

El IMSS, en coordinación con institu-
ciones educativas, brinda capacitación 
y orientación específica para que la 
población  joven conozca todas las ac-
ciones que pueden llevar a la práctica 
y no sólo prevenir enfermedades, sino 
reducir riesgos que suelen enfrentar en 
la etapa juvenil.

El Instituto reitera que es funda-
mental que la  juventud conozca los 
riesgos a los que se exponen de no 
llevar estilos de vida  saludables, ni 
realizar ejercicio físico, lo que incre-
menta la posibilidad de convertirse en 
adultos con problemas de sobrepeso, 
obesidad y otros daños colaterales a 
su organismo.

A cuidar la salud y medidas 
preventivas; IMSS a jóvenes
n Fundamental involucrarlos en el auto cuidado de su salud
n Permite la detección oportuna de enfermedades
n Conozcan acciones y prácticas para una vida saludable

La semana anterior, Rafael Pérez Limón, captó esta gráfica con tra-
bajadores del Ayuntamiento de Mexicali presidido por la alcaldesa Nor-
ma Alicia Bustamante Martínez, dándole una “manita de gato” para 
que luciera limpio, de la tradicional basura y zacate, al conmemorar un 
aniversario más de la fundación de la hoy capital de Baja California.  

MANITA DE GATO MANITA DE GATO 
AL MONUMENTO A AL MONUMENTO A 
LOS PIONEROS DE LOS PIONEROS DE 

MEXICALIMEXICALI

Por Antonio Magaña.

Ya llegó, ya está aquí, en vivo 
y en directo, en el cuartel de 
Mexicali, el señor del gran po-
der, el creador del monstruo 

de Ayotzinapa, el presidente de Méxi-
co, jefe del estado, jefe del gobierno y 
comandante supremo de las fuerzas 
armadas.

En avión militar llego anoche al de-
sierto, a esta tierra inhóspita donde no 
hay agua, donde el calor supera los 50 
grados, la encarnación de las virtudes y 
buenas costumbres.

Hoy, su excelencia, cuya autoridad 
moral está por encima de la ley, inclu-
yendo la Constitución, nos dará a cono-
cer que, a partir del último día de mar-
zo, por decreto, Baja California, contará 
con el mejor sistema de salud del mun-
do (mejor que el de Dinamarca).

El mandatario y mandate, ante un 
auditorio expectante, informará de 
manera puntual y clara que, en esta 

tierra, parte más septentrional de la 
patria, cuenta ya con hospitales de 
primer nivel, clínicas, doctores, en-
fermeras, especialistas, laboratorios, 
medicinas y estudios médicos de todo 
tipo para atender, de manera gratuita e 
inmediata, con calidad y calidez, a toda 
la población.

Agradecemos a su Celsitud por haber 

destinado, durante su floreciente go-
bierno, tantísimos recursos a nuestros 
puertos, carreteras, distrito de riego, 
seguridad pública, baches, educación, 
salud y protección a los migrantes abu-
sados brutalmente por funcionarios de 
su gobierno.

Gracias al presidente por su soli-
daridad y empatía con el dolor de las 
madres buscadoras, ellas, están muy 
agradecidas por su apoyo incondicio-
nal.

Le agradecemos haberse llevado la 
inversión de 1400 millones de dólares 
al sureste porque, como sabiamente 
lo ha dicho, en Mexicali no hay agua, el 
agua está en Tijuana.

Ojalá que, con el conocimiento in-
menso que lo distingue, en esta visita 
firme otro decreto para que, el Acue-
ducto, en vez de mandar agua a Tijua-
na, se utilice para enviarla a Mexicali, la 
ventaja es que, por con el flujo inverso, 
no se va a gastar luz, ya que el agua 
caerá de arriba para abajo. ¡Aleluya!.
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Por Jorge Herrera Valenzuela *

Es Clamor Internacional la Situación Im-
predecible que Guarda el Proceso Elec-
toral. Se Avizora Hasta la Posibilidad de 
la Declaración de Estado de Excepción, 

Posponer las Elecciones o Provocar un Conflicto 
Poselectoral.

La delincuencia organizada y la no organizada 
no solamente implantaron el terror en la mayor 
parte del territorio nacional, imponen cuotas de 
toda naturaleza, secuestran, asaltan en las vías 
federales y privadas, extorsionan, disfrutando la 
impunidad otorgada por el Presidente de México, 
“porque los delincuentes también son seres hu-
manos” y se mantiene la orden de “abrazos, no 
balazos”. 

Es cierto que en otros sexenios también se co-
metieron asesinatos contra civiles y contra mili-
tares, pero hoy la cifra rebasa las 180 mil víctimas. 

Hubo crímenes políticos, como los dos últimos 
más sonados, en 1994. La muerte del candidato 
presidencial Luis Donaldo Colosio Murrieta y del 
guerrerense  José Francisco Ruiz Massieu, quien 
iba a ser el líder de la Cámara de Diputados. Am-
bos destacados PRIistas- 

Recuerdo que, en la sucesión presidencial de 
1920, el presidente  Venustiano Carranza  fue 
acribillado al estar durmiendo en Tlaxcalaltongo, 
Puebla. El coahuilense apoyaba a un civil para 
sucederlo. Álvaro Obregón no pudo ser dos veces 
presidente, lo mataron después de ser reelecto 
en 1928. Le correspondía ser el primer gobierno 
sexenal.

BASTA CON UN ASESINATO PARA 
EMPAÑAR EL PROCESO ELECTORAL 

La violencia impera en Guerrero, Guanajuato, 
Oaxaca, Michoacán, San Luis Potosí, Tamaulipas. 
Veracruz, Chiapas, aunque el tabasqueño no sabe 
nada de lo que ocurre en el País, a pesar de sus 
madrugadoras reuniones con “el gabinete de se-
guridad”. 

Todo está en paz. Son los medios al servicio de 
los conservadores, de las oligarquías, de los in-
tereses de los corruptos. Lo que pasa es que los 
representantes internacionales y los dirigentes 
católicos mexicanos también están en contra del 
tabasqueño. 

Las mañaneras son para que el Presidente de 
México se declare víctima, sin aceptar el terro-
rismo que operó para dinamitar caminos donde 
encontraron la muerte cuatro militares.

Los parientes de la gobernadora de Guerrero, 
no se salvaron del crimen consumado por los nar-
cotraficantes. Uno de los últimos fue el exsuegro 
de Evelyn Salgado Pineda.

Para el gobierno federal los nombres y el nú-

mero de políticos asesinados en esta etapa, son 
precisamente eso, una lista de 180 mil familias 
que perdieron a uno o más de sus seres. Aparte 
está la gruesa libreta con los nombres de las y los 
desaparecidos, próximo a los 50 mil. 

El único desaparecido que es buscado, es un 
general revolucionario mexicano que murió en 
Panamá. El Presidente envió un barco de la Secre-
taría de Marina con cien personas, civiles y milita-
res, para que en tres meses hagan la búsqueda y 
localización del mexicano muerto hace 150 años. 

¿PERMITIRÁN INSTALACIÓN DE CASILLAS?
La violencia que se genera con fuerza y parece 

cobrar arraigo, en cierta forma es un factor deter-
minante en la decisión de muchos adultos de la 
Tercera Edad para acudir o no a depositar sus vo-
tos en las urnas correspondientes. “Sus” porque 
se elegirán presidente, senadores, diputados, al-
caldes, presidentes municipales, etc…

El Presidente de México ha asegurado en su 
mañanera de ayer martes 5, que es falso que la 
gente no vaya, por miedo a las casillas electorales. 

Afirmó que es una campaña publicitaria, obra 
de quienes quieren que vuelva la corrupción, 
cuando la verdad, ahora ese mal está en la cús-
pide y precisamente en la familia presidencial: 
hijos, hermanos, cuñados, sobrinas, primas y los 
cercanos colaboradores.

En el País y fuera de nuestras fronteras circulan 
los comentarios de que la narcodelincuencia ya 
metió las manos en el proceso electoral y prueba 
de ello son los asesinatos como los consumados 
en Maravatío, Michoacán. 

Mataron a dos candidatos,  Armando Pérez y 
Miguel Zavala, del PAN y del partido en el poder. 
“Los narcos no querían a ninguno de los dos en 

la presidencia municipal”, se dijo en las calles del 
mencionado municipio.

No veamos solo los porcentajes de la estadís-
tica criminal, preocupémonos del ambiente que 
puede existir la noche del sábado anterior al días 
de las elecciones y en el mismo domingo 2 de ju-

nio, desde las 8 de la mañana hasta las seis de 
la tarde. 

La delincuencia organizada, ¿permitirá que se 
haga la instalación normal de los cientos de miles 
de casillas electorales?

En las ciudades capitales, en los municipios de 
mayor población, en las Alcaldías de la Ciudad de 
México, esperamos que no se susciten problemas 
de seguridad. 

Sin embargo, el temor está en las poblaciones 
apartadas, en los municipios con difícil comu-
nicación terrestre o en aquellos donde el narco 
domina desde hace tiempo en Chiapas, Guerre-
ro, Michoacán, Oaxaca, Zacatecas, Guanajuato y 
Tamaulipas, entre otros.

¿QUÉ HACEN LOS “LÍDERES”?
Estamos en el Bicentenario de la primera 

Presidencia de los Estados Unidos Mexicanos, 
nombre oficial de nuestro hermoso México, que 
ocupó  Guadalupe Victoria  (José Miguel Ramón 
Adaucto Fernández y Félix, nombre real) del 10 
de octubre de 1824 al 30 de abril de 1829. Inicial-
mente fue presidente interino y luego constitu-
cional.

En las elecciones presidenciales históricas de 
este 2024, participan Claudia Sheinbaum Pardo y 
Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, acompañadas de un 
regiomontano postulado por el partido antipriis-
ta Movimiento Ciudadano.

Claudia, exjefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, está nominada desde hace tres años por 
el Presidente de la República. 

Es la candidata oficial y cuenta con el respal-
do de las siglas del partido en el poder, del Verde 
Ecologista y del Partido del Trabajo. Se identifi-

Ráfaga...
Un Año Electoral Sangriento y Muy Violento
n Vivimos Un Año Electoral Tinto en Sangre
n ¿Se Instalarán Casillas En Todo El País?
n “Los Líderes” de los Partidos, en Descanso

ca la coalición por el rubro: “Seguimos Haciendo 
Historia”.

La senadora con licencia Xóchitl Gálvez cam-
bió sus aspiraciones de ser jefa del gobierno 
capitalino por la aspiración a la Presidenta de la 
República, cuando el tabasqueño le negó el ac-
ceso a Palacio Nacional y participar en una de las 
mañaneras para ejercer su derecho de réplica.

A la hidalguense inmediatamente la acogie-
ron los presidentes del PAN, PRI y PRD, quienes 
estaban haciendo proselitismo a favor de la tlax-
calteca PRIista Beatriz Elena Paredes Rangel. 

Xóchitl está en campaña y su lema es “Fuer-
za y Corazón Por México”. No militaba en el PAN, 
pero fue colaboradora del presidente Vicente 
Fox. Hoy la llaman “Candidata Ciudadana”.

Bueno, pero ahora no ocurre como en las cam-
pañas político electorales del pasado. ¿Por qué? 

No aparecen los dirigentes nacionales de los 
partidos, están ausentes los “líderes” y eso re-
sulta beneficioso para las candidatas, dada la 
imagen pública de los seis hombres y una mujer 
que están al frente de los comités ejecutivos.

Rafael Alfredo Moreno Cárdenas, más conoci-
do como “Alito”, del PRI: del PAN, Marko Anto-
nio Cortés Mendoza, simplemente identificado 
como Marko Cortés y del desvencijado PRD, José 
de Jesús Zambrano Grijalva, del dueto (no mu-
sical) “Los Chuchos”, están muy ocupados en la 
preparación para ser senadores plurinominales 
desde el próximo septiembre.

El trío tan pronto pudo, se apuntó en el primer 
sitio de la lista de candidatos plurinominales, en 
sus respectivos partidos. Después anotaron en 
lugares seguros a sus parientes e incondiciona-
les, sin considerar a los militantes que trabajaron 
con el propósito de ser tomados en cuenta.

Por el lado contrario, nadie duda de la diaria 
e ininterrumpida campaña que realizará el Pre-
sidente de la República a favor de su candidata. 
Recorrerá los 23 Estados que están gobernados 
por las mujeres y los hombres nominados por él.  

Todo el aparato del inquilino de Palacio Na-
cional está en la talacha callejera, menos Mario 
Martín Delgado Carrillo, quien cobra como presi-
dente del partido oficial.

Alberto Anaya Gutiérrez, desde el 8 de diciem-
bre de 1990, presidente del Partido del Trabajo, 
también busca su posición en el Congreso de la 
Unión. El ingeniero aguascalentese vive como 
rey gracias a estar en la nómina del INE o sea 
recibe millones de pesos que salen de nuestros 
impuestos.

En el llamado Partido Verde Ecologista de 
México, negocio familiar de Jorge Emilio Gon-
zález Martínez, “El Niño Verde”, seguramente 
solo esperan los cargos administrativos y las 
posiciones legislativas que le den en Palacio 
Nacional. La abogada guerrerense Karen Cas-
trejón Trujillo figura, actualmente, como pre-
sidenta del Verde.

Por lo que respecta a Movimiento Ciudadano, 
su dueño Dante Delgado Rannauro entró al “jue-
go que todos jugamos” (decía mi añorado colega 
Gustavo Mora) para subsistir en las primeras pla-
nas de las noticias. Tiene un candidato presiden-
cial que ya conquistó, con mucha anticipación, su 
medalla de bronce.
jherrerav@live.com.mx
*Publicado en https://relevante.mx/

Ante la proximidad del puente vaca-
cional por el  natalicio del Benemérito 
Benito Juárez, la Secretaría de Infraes-
tructura,  Comunicaciones y Transpor-
tes (SICT) le recomienda al conducir 
por carretera evitar el uso del teléfono 
celular; utilizar el cinturón de seguridad 
y respetar los límites de velocidad y se-
ñalamientos.

La dependencia sugiere algunos 
consejos al transitar por la red carretera 
para prevenir accidentes:

* Evitar el uso del celular mientras 
conducimos, ya sea  atender una lla-
mada o enviar un mensaje de texto. 
De acuerdo con estudios, alrededor del 
71% de los siniestros de tránsito son 
atribuibles al  conductor; de este por-
centaje, el 20% son por imprudencia 
o intención, 12% por exceso de veloci-
dad, 11% por invadir el carril contrario y 
11% porque no guardó distancia.

* Utilizar el cinturón de seguridad, 

sillas especiales  para niñas y niños o 
equipos de protección como cascos en 
motociclistas.

* No conducir a exceso de velocidad 
o bajo los efectos del alcohol.

Como se sabe, este próximo puente 
(día de descanso obligatorio) se llevará 
a cabo el lunes 18 de marzo de 2024, 
en conmemoración del día 21, natalicio 
de Benito Juárez.

Si va a salir a carretera, es posible re-
ducir los riesgos y prevenir consecuen-
cias fatales o lesiones a personas por 
accidentes viales.

Atienda las señales de tránsito, to-
das son  importantes. Al respetarlas, 
evitaremos siniestros en nuestro ca-

mino.
Avance a la velocidad indicada por 

la  señalización vial que observe a lo 
largo de su recorrido. Ésta es una guía 
para el conductor.

Al conducir, hágalo por la derecha; 
utilice el  carril izquierdo sólo para re-
basar. Con ello tendrá un carril libre y 
movilidad segura.

Utilice las luces direccionales para in-
dicar sus movimientos y con ello pueda 
reaccionar mejor y a tiempo. Mantenga 
las luces encendidas, esto podría signi-
ficar la diferencia entre la ocurrencia o 
no de un accidente.

Evite manejar cansado. La fatiga es 
un factor de riesgo que atenta contra la 
vida de las personas.

Recuerde que todo  accidente se 
puede prevenir. Los mensajes que 
debe leer mientras maneja, no  están 
en su celular. Las carreteras son más 
seguras si maneja con precaución.

Recomendaciones para un 
viaje seguro por carretera

esfuerzos japoneses de diversifi-
cación de mercados para la expor-
tación de vieira (hotate).

Abordaron también la situación 
del Análisis de Riesgo de Plagas 
para alhelí y eustoma de Japón a 
México.

Asimismo, revisaron los porme-
nores de la vista de inspección del 
MAFF a los sitios de producción de 
chile Bell en el estado de Sinaloa.

Además, evaluaron las oportu-
nidades y las prioridades de nego-
ciación sanitaria para el acceso de 
nuevos productos vegetales y ani-
males en el comercio bilateral.

En el período 2018-2022 los pro-
ductos comercializados a Japón 
fueron: carne de porcino y de bovi-
no, aguacate, atún, tequila, pláta-
nos, calabacitas, jugo de naranja, 
camarones y cítricos conservados. 

CLAVE MERCADO JAPONÉS 
PARA AGROEXPORTACIONES 
DE MÉXICO

Antes, el secretario de Agricultu-
ra se reunió con la embajadora de 
México en Japón, Melba Pría, con 
quien subrayó la importancia de 
este mercado para las agroexpor-
taciones mexicanas y el estatus 
que guardan las negociaciones sa-
nitarias para el acceso de pimiento 
morrón. 

Coincidieron en  la necesidad de 
incentivar a los productores nacio-
nales a diversificar sus mercados, 
con énfasis en la región Asia-Pací-
fico, así como las medidas de pro-
moción y capacitación que faciliten 
este objetivo.

En la Universidad de Tsukuba, 
la delegación mexicana visitó el 
National Agricultural Research Or-
ganization, donde la vicepresiden-
ta de Colaboración Internacional, 
Masumi Katsuta, el administrador 

de Sistemas Inteligentes Susten-
tables de Agroalimentos, Hiroki 
Kawashima, y el científico Yoshihi-
sa Kimura, realizaron una presen-
tación sobre tecnología agrícola de 
punta (agricultura inteligente) y uso 
de drones en la irrigación de fertili-
zantes y tratamientos biológicos.

ANALIZAN OPORTUNIDADES 
PARA COMERCIALIZACIÓN DE 
CÁRNICOS

Previamente, se reunieron con 
directivos de Sukarne y Nippon 
Ham, con el fin de analizar las ven-
tanas de oportunidad para la co-
mercialización de cárnicos a Japón 
y países de la región.

En el encuentro se refrendó el 
interés y el apoyo de la Secretaría 
de Agricultura para incrementar la 
promoción de las carnes de res y 
cerdo de México a Japón y todos los 
países de la región Asia-Pacífico. 

Como resultado de esta reunión 
se acordó que los equipos de mer-
cadotecnia de ambas empresas 
trabajarán en el diseño de una 
campaña publicitaria para la carne 
de res mexicana.

www.gob.mx/agricultura

México y Japón...
Viene de la  Pág. 1Viene de la  Pág. 1

En su conferencia mañanera de este 
miércoles en Palacio Nacional, López 
Obrador mencionó que en su nuevo 
libro “¡Gracias!” cuenta cómo debatió 
con “El Jefe Diego”, en el marco de las 
elecciones del 2000.

“Yo en el libro cuento, y esto es 
para los jóvenes, de que cuando me 
toca debatir con Diego Fernández de 
Cevallos estaba complicado porque 
Diego, un parlanchín, bueno, parla-
mentario, leguleyo, fácil de palabras, 
muy buen orador, y yo tartamudean-
do, comiéndome las ‘S’, ni siquiera 

hablo de corrido.
“Y resulta que, como tiene sus 

asuntos Diego porque se metió a 
hacer negocios en Punta Diamante y 
luego a usar el influyentismo, se le 
llama coloquialmente ‘coyotaje’, y se 
hizo inmensamente rico, es uno de 
los abogados más ricos del mundo. 
Entonces, llevaba yo un sobre negro 
y nada más lo sacaba yo así poquito 
en el debate. Y veía el sobre y se le 
iban los ojos, y se empezó a poner 
nervioso, nervioso, nervioso, y así fue 
como lo enfrenté”, contó el presiden-

te López Obrador.
DIEGO FERNÁNDEZ DE 
CEVALLOS RETA A AMLO

A través de sus redes sociales, Fer-
nández de Cevallos señaló que López 
Obrador “hizo gala de su creatividad 
reciclando una catarata de embustes 
en mi contra”.

“Mi respuesta es directa: de un 
rufián como él sólo me ofendería un 
elogio, y lo reto a que me invite a una 
de sus marraneras para que me lo diga 
cara a cara, que no sea cobarde”, ex-
presó “El Jefe Diego”.

Diego Fernández de Cevallos reta a AMLO a asistir 
a una “marranera” tras “embustes” en su contra



¿Cuándo se podrá observar el eclipse solar?
El próximo eclipse solar total, distinguido 

ampliamente como el Gran Eclipse Norteame-
ricano, se llevará a cabo el próximo lunes 8 de 
abril del 2024.

¿A qué hora exacta comenzará este evento 
astronómico?

La hora exacta en la que empezará este even-
to dependerá de la región en la que te encuen-
tres, pero, en general, debemos estar atentos 
por la mañana, en el horario entre las 9:00 ho-
ras y las 12:00 horas, pues en este intervalo de 
tiempo se llevará a cabo este fenómeno astro-
nómico.

Para que te enteres de a qué hora específica 
comenzará este evento astronómico, te deja-
mos un listado de las principales ciudades en 
donde este se observará:

MAZATLÁN, SINALOA. El eclipse empezará 
a partir de las 9:51 horas, momento en el que 
comenzaremos a ver cómo la Luna obstaculiza 
la luz del Sol.

-DURANGO, DURANGO.  El evento astronó-
mico comenzará a las 10:55 horas. Al observar 
en este momento, comenzarás a ver cómo la 
Luna se mueve sobre el Sol, algo parecido a 
como si le estuviera dando un par de mordiscos.

-TORREÓN, COAHUILA. En este caso el even-
to astronómico comenzará a las 10:59 horas, así 
que, con la protección ocular adecuada, podrás 
comenzar a observar el fenómeno.

-MONCLOVA, COAHUILA.  En esta ciudad el 

evento astronómico comenzará a las 11:05 ho-
ras.

-PIEDRAS NEGRAS, COAHUILA. El inicio del 
eclipse solar total comenzará en esta ciudad a 
las 12:10 horas.

Por su parte, en regiones que no se vivirá el 
eclipse solar total, sino un eclipse solar parcial, 
el evento comenzará a las:

-CIUDAD DE MÉXICO. El eclipse solar parcial 
comenzará a las 10:55 horas.

-ESTADO DE MÉXICO. En general, en el Esta-
do de México el evento se observará a partir de 
las 10:52 horas.

-GUADALAJARA, JALISCO. En el caso de Gua-
dalajara en Jalisco, el evento comenzará a las 
10:50 horas.

-MONTERREY, NUEVO LEÓN. En Monterrey 
en el estado de Nuevo León el evento comenza-
rá a las 11:04 horas.

Como te puedes dar cuenta, la hora en la que 
empezará el evento depende de la localidad en 
la que te encuentres, de esta forma, para tener 
mayor seguridad sobre esto, te recomendamos 
que visites el enlace que te compartimos a con-
tinuación, en el que podrás explorar con gran 
detalle todos los datos de este fenómeno as-
tronómico que está por llegar.
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Expresión de Mexicali y su Valle

La reunión encabezada por Rogelio Cabre-
ra López y Ramón Castro Castro, presidente y 
secretario general de la Conferencia del Episco-
pado Mexicano (CEM), respectivamente; Luis 
Gerardo Moro Madrid, provincial de los Jesuitas; 
Juana Ángeles Zárate, superiora general de la 
Conferencia de Superiores Mayores de Reli-
giosos y Religiosas; y Denisse Arana Escobar, 
secretaria ejecutiva de la Dimensión Episcopal 
para Laicos, señalaron que la muerte de los dos 
sacerdotes jesuitas en Cerocahui fue el deto-
nante que impulsó a que la Iglesia se diera a la 
tarea de convocar a la sociedad civil e institucio-
nes para que juntos encontraran caminos para 
acabar con la violencia.

Indicaron que el fruto de intensas reuniones 
se articularon  117 propuestas que consideran 
que de ser tomadas en cuenta por las autorida-
des, podrían ayudar a reconstruir el tejido social 
y lograr la anhelada paz.

El primero en ser recibido fue el abanderado 
por Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máy-
nez, quien se congratuló del trabajo realizado 
por la CEM y destacó que el resultado obtenido 
de los foros son parte de la solución para alcan-
zar la paz.

Por otro lado, culpó lo hecho por todos los go-
biernos anteriores y la propuesta de actuar con 
mano dura y la construcción de una megacárcel, 
pues aseguró que los pobres son los que están 
en las prisiones y lo que se requiere es un pro-
grama eficaz para la reinserción social.

Por otra parte, en referencia a las drogas se 
pronunció por poner fin al modelo prohibicio-
nista, pues así lo que se genera es un mercado 
negro, el cual podría frenarse con una reforma 
fiscal en la que sea considerada esta actividad.

Álvarez Máynez propuso que se democratice 
la justicia y se ponga una defensoría especial 
para los pueblos indígenas.

Indicó que es necesario poner en el centro de 
las políticas públicas a las víctimas.

Jorge Álvarez se comprometió a que los se-
nadores y diputados de Movimiento Ciudadano 
asumirán las propuestas surgidas de los foros y 
conversatorios del Compromiso por la Paz.

XÓCHITL GÁLVEZ, SINTONÍA 
Y COINCIDENCIA

En su turno, Xóchitl Gálvez, candidata de la 
coalición Fuerza y Corazón por México (PAN, 
PRI y PRD), aseguró que las propuestas de los 
foros las haría suyas y que el problema de la 
inseguridad por su complejidad y magnitud re-
quiere de la participación de todos, por ello pro-
metió que “al ganar la elección, al día siguiente 
de la toma de posesión el 2 de octubre, me voy a 
reunir con ustedes para tener la primera sesión 
de trabajo”.

Gálvez Ruiz hizo un reconocimiento al traba-
jo cotidiano que hacen miembros de la Iglesia 
en el país y subrayó el esfuerzo que de manera 
particular hizo en los diálogos de la paz por el 
esfuerzo de escuchar, construir y proponer du-
rante casi dos años a dialogar con casi 20 mil 
personas, mil 600 instituciones y llevar a cabo 
mil foros y conversatorios.

Xóchitl Gálvez dijo que el método de trabajo 
que llevó a la construcción de este documento, 
refleja mucho mi aspiración acerca de cómo de-
bemos enfrentar los problemas más grandes y 
graves del país.

Señaló que el desafío más grande que tene-
mos por delante, es cómo reconstruir el tejido 
social y garantizar una paz sustentable y con 
justicia para las distintas regiones del país, pero 
enfatizó que esto sólo podrá realizar con éxito 
con la participación de todos.

“El objetivo de vivir en paz, sin miedo, sólo se 
puede construir con la voz y la acción de todos. 
Ese espíritu de corresponsabilidad y participa-
ción de distintos actores sociales es el alma de 
este compromiso de la paz y será el faro de guía 
en el proceso de tomas de decisiones de mi go-

bierno”, afirmó.
Al día siguiente de la toma de posición me 

voy a reunir con ustedes para tener la primera 
sesión de trabajo, en un diálogo y escucha de 
compromiso por la paz, “no como candidata, 
sino como presidenta de México”.

Gálvez Ruiz destacó que el documento del 
Compromiso por la Paz tiene una perfecta sin-
tonía y coincidencia con las propuestas que en 
materia de seguridad ella ha presentado, subra-
yando que la más importante es la de militari-
zación.

En otro aspecto, la candidata aprovechó para 
defender su propuesta de construir cárceles de 
alta seguridad, ya que dijo que se trata de evi-
tar el hacinamiento en el que se encuentran los 
presos en muchas cárceles, pues, entre otras 
cosas, esto permite que varios penales operan 
bajo la condición de autogobierno, sean escue-
las de delincuentes y se violen los derechos hu-
manos.

CLAUDIA FIRMA, PERO… PROTESTA
La última aspirante a presentarse al evento 

fue Claudia Sheinbaum, de la coalición Juntos 
Hacemos Historia (Morena, PT, PVEM). Previo 
a su llegada, el senador Ricardo Monreal se en-
cargó de adelantar a la prensa que Morena y su 
candidata a la presidencia no estaban de acuer-
do con todo lo planteado en el documento de la 
CEM, ya que aseveró que el actual gobierno rea-
lizó muchos esfuerzos para superar la violencia 
que dejaron otros gobiernos.

Una vez reunida con los miembros de la 
CEM,  Claudia Sheinbaum Pardo pronunció un 
discurso en el que advirtió que lo firmaría, pero 
que pediría que se anexara al Compromiso por 

la paz, un documento en el cual externaba sus 
coincidencias y diferencias.

La candidata de Morena defendió la políti-
ca que en materia de seguridad ha seguido el 
actual gobierno.  Rechazó que en los últimos 
años se haya degradado de manera acelerada el 
tejido social, también rechazó que en este mo-
mento las instituciones estén rotas.

La candidata oficialista citó la encíclica del 
papa Francisco “Fratelli Tutti“, la cual, dijo, 
“enmarca nuestra visión de gobierno, libertad 
y justicia en el marco de nuestro pensamiento 
El Humanismo Mexicano; y nuestra visión que 
‘por el bien de todos, primero los pobres'”.

La abanderada de la izquierda tampoco coin-
cidió con la visión de que prevalecen el miedo, la 
impotencia, la desconfianza y la incertidumbre 
en el país.

Añadió que no estaba de acuerdo con la afir-
mación de que aunada a las grandes redes de 
criminalidad ha aumentado en México la delin-
cuencia común, alimentada por la marginación 
y la búsqueda de reconocimiento y justicia so-
cial.

Por el contrario, señaló que uno de los resul-
tados que obtuvo al estar al frente de la jefatura 
de Gobierno de la Ciudad de México fue precisa-
mente la disminución del 50 por ciento de los 
homicidios dolosos, además mencionó que de 
acuerdo al Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) ubica el estado de ánimo pro-
medio de los mexicanos en un nivel de 6.6 en 
enero de 2024, que es el mejor nivel de satis-
facción reportado desde 2015 cuando inicio esta 
encuesta.

Al concluir el evento, el presidente de More-
na, Mario Delgado, dijo que la candidata de su 
partido marcó la diferencia entre dos visiones, 
la propuesta de la derecha de regresar a la es-
trategia de guerra; y el seguir construyendo la 
paz, como lo propuso Andrés Manuel López 
Obrador.

Finalmente, agregó que “en lo que no coin-
cidimos es que digan que no se ha hecho nada 
o que seguimos con los mismos resultados. No 
somos iguales. Hay una estrategia diferente 
que empezó Andrés Manuel López Obrador. Y 
eso ha permitido revertir la tendencia de homi-
cidios que creció exponencialmente con la pro-
puesta que ahora está retomando la candidata 
del PRI de regresar a los tiempos de Calderón”

LAS PROPUESTAS
En su conferencia de prensa matutina del 14 

de febrero, el mandatario dijo que además de 
dar mantenimiento a los pozos existentes, se 
perforarán nuevos en los terrenos del Aeropuer-
to Internacional Felipe Ángeles (AIFA)  y en la 
Base Aérea Militar número 1, ambas en Santa 
Lucía, Estado de México.

“El antecedente es que hace 20 años se des-
cubrió que por el Gran Canal de Desagüe, que se 
construyó en la época de Porfirio Díaz, todas las 
aguas de la ciudad se canalizaron hacia Hidalgo. 
Estamos hablando de más de 100 años, enton-
ces la naturaleza hizo su trabajo y se fue crean-
do un acuífero en la zona del Mezquital y en 
la zona limítrofe de Hidalgo con el Estado de 
México con un buen potencial de agua”, dijo.

También buscará invertir en la reparación de 
las líneas de conducción y en los sistemas de 
distribución para evitar fugas, aunque no se 
dieron detalles del monto o plan para lograrlo.

LAS SOLUCIONES
La Universidad Nacional Autónoma de Mé-

xico (UNAM) junto con la Organización de las 
Naciones Unidas para la Educación, la Cultura 
y la Ciencia (Unesco) realizó un estudio sobre 
el estado del agua en el Valle de México, las 
razones de la escasez y una estrategia para 
mejorar el suministro.

Fernando J. González Villarreal, director del 
Centro Regional de Seguridad Hídrica, bajo los 
auspicios de la UNESCO, uno de los participan-
tes del estudio, dijo en la presentación que la 
parte de la estrategia del gobierno federal de 
buscar una fuente adicional externa de dónde 
obtener agua está alineada a la idea del grupo 
de investigadores, aunque no con el mismo 
objetivo, ni tampoco se piensa como solución 
única.

“Necesitamos una fuente externa, hay tres 
posibilidades: la primera en el Valle del Mez-
quital, la segunda es la zona de Tecolutla-Ne-
caxca y la tercera es el río de Temascaltepec", 
dijo.

La doctora Marisa Mazari Hiriart, coordina-
dora del Seminario Universitario de Sociedad, 
Medio Ambiente e Instituciones, descartó el 
AIFA porque “es una zona desértica”, señaló.

En el documento se delinean además Ama-
cuzac, Zumpango, la Presa de Guadalupe 
(aunque sólo con un metro cúbico por segun-
do) y Libres Oriental.

La extracción del agua de pozos, junto a la 
de ríos y manantiales, representa, en la actua-
lidad, 5% del total de suministro al Valle de 
México. El sistema Lerma-Cutzamala, el 25%, 
y el resto se obtiene del acuífero de la zona.

En el análisis propone tres pasos principales 
para cerrar la brecha entre la disponibilidad de 
agua y la necesidad de los usuarios: el mante-
nimiento y reposición de la infraestructura hi-
dráulica existente, priorizando el Sistema Cut-
zamala, pozos y la red de distribución, racionar 
el uso de agua en los sistemas de riego y ha-
bilitar una fuente externa de abastecimiento.

Este último elemento, propuesto por el pre-
sidente, también tiene sus contras. De acuer-
do con perspectivas, en el Valle de México, más 
del 40% del agua que se consume en la capital 
del país viene de otras cuencas, por lo que en su 
traslado se emplea una gran cantidad de ener-
gía y se favorecen las pérdidas por fugas, ya que 
la infraestructura hidráulica es deficiente.

EL PLAN IDEAL
Los investigadores en la UNAM crearon un 

plan de cinco pasos con meta para hacerse rea-
lidad en 2040, para abastecer de agua. Los pi-
lares son:

* Fortalecer la gestión integral y sustentable 
del agua.

* Incrementar la seguridad hídrica ante se-
quías e inundaciones.

* Eficientar los servicios de abastecimiento 
de agua potable, alcantarillado y saneamiento.

* Racionalizar el uso de agua en la agricultura 
de riego.

* Robustecer las capacidades científicas y 
tecnológicas del sector.

Para hacerlo realidad se requieren 97,000 mi-
llones de pesos adicionales a los 13,000 millo-
nes anuales que se destinan a la infraestructura 
hidráulica.

Es una mujer POLÍTICAMENTE INDESEABLE 
para los extremistas, derechistas, conserva-
dores y populistas, de izquierda o de derecha, 
quienes abusan de la ignorancia del pueblo para 
hacerse del poder.

Compartimos algunas frases de su libro, PO-
LÍTICAMENTE INDESEABLE, (Penguin, 2021):

“Creo en el individuo y, por tanto, en la res-
ponsabilidad crucial del político. Del líder que 
decide, dirige y encauza…”.

“Los votantes no son clientes, que siempre 
tienen la razón, ni santos ni inocentes, despro-
vistos de toda responsabilidad…”

“El nacionalismo es una religión. De ahí que, 
a la hora de combatirlo, pocas armas resulten 
tan eficaces como la irreverencia y el humor…”.

“La lucha por la libertad requiere un sacrificio 
gigantesco”.

“Ninguna forma de discriminación es acep-
table o positiva, tampoco las que se presentan 

como el resarcimiento de un agravio histórico: 
la venganza del #MeToo, la farsa revisionista 
de López Obrador, la exigencia de indemniza-
ciones por esclavitud…”.

“No somos responsables subsidiarios de lo 
que hayan hecho nuestros padres, ni nuestros 
hijos lo serán de lo que hagamos nosotros. Na-
cemos libres -también de todo pecado político- 
e iguales”.

“Sólo cuando los políticos digamos en público 
lo mismo que afirmamos en privado, sólo cuan-
do reconozcamos la degradación de nuestro 
oficio, sólo cuando nos veamos retratado ante 
el implacable espejo de los hechos, sólo enton-
ces seremos capaces de rescatar la democracia 
de las mandíbulas del populismo”.

“Luché contra lo indeseable en la política 
hasta que me convirtieron en políticamente in-
deseable”.

No, no es conservadora, ni de ultraderecha…

Expertos...
Viene de la  Pág. 1Viene de la  Pág. 1

La Iglesia...
Viene de la  Pág. 1Viene de la  Pág. 1

"Politicamente...
Viene de la  Pág. 1Viene de la  Pág. 1

Fuentes Aréstegui, conformó diversas 
vicepresidencias nuevas que buscarán 
trabajar en temas fundamentales a favor 
de la competitividad de nuestra indus-
tria y del sector productivo, como son: 
energía, agua, salud y medio ambiente, 
infraestructura para el desarrollo, educa-
ción, subcontratación y proveeduría (Mi-
pymes), emprendedurismo, innovación y 
tecnología, desarrollo agropecuario y el 
fortalecimiento del bloque industrial re-
gional de CANACINTRA.

Dichas vicepresidencias sumadas, fina-
lizó Fuentes Aréstegui, trabajarán coordi-
nados con el fin de servir para transfor-
mar. 

Ademas de Fuentes Terrazas, la direc-

tiva 2024-2025 está integrada por Tere-
sa Babún Villarreal, secretaria; Guillermo 
Alejandro Ainslie Angulo 

Tesorero, mientras que las vicepresi-
dencias estarán representadas por: Mi-
guel Ángel Bravo Jardón, José Manuel 
Sánchez Palacios, Martín Cueva Cano, 
Eduardo González Terán, Andrés Daniel 
Ruelas Martínez, Alejandro Vázquez Va-
ladez, José Edmundo Ulloa Esquer, Hum-
berto Luna Rodríguez, 

Andrés Campos González, Abel Gracia-
no Aguayo, Marco Flavio Aceves Urzua, 

Federico Prieto King, Miguel Hurtado 
Gutiérrez y Ricardo Wancho Nevárez 

En el evento protocolario, representan-
tes empresariales, funcionarios de los tres 

Canacintra...
Viene de la  Pág. 1Viene de la  Pág. 1

Hora exacta...
Viene de la  Pág. 1Viene de la  Pág. 1

órdenes de gobierno, empresas asociadas, 
diputados, regidores, medios de comuni-
cación e invitados especiales, así como 
Kurt Ignacio Honold Morales, secretario 
de Economía e Innovación; Esperanza Or-
tega Azar, Presidenta Nacional de CANA-
CINTRA; Daniel Humberto Valenzuela Al-
cocer, Secretario del XXIV Ayuntamiento 

de Mexicali; Dip. Daylín García Ruvalcaba, 
Presidenta de la Comisión de Desarrollo 
Económico y Comercio Binacional; Luis 
Manuel Elizondo Lomelí, Presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial y María 
de Lourdes Medina Ortega, Vicepresiden-
ta de Delegaciones de CANACINTRA Na-
cional. 
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Opinión...
Una columna sobre El Mencho, ¿causa de la 
desaparición de Jaime Barrera?

El PioneroSemanario

Expresión de Mexicali y su Valle

Opinión...
Conferencia de César Manrique Figueroa (II y fin)

Por Héctor De Mauleón

Apenas el pasado 16 de febrero, el pe-
riodista  Jaime Barrera  recordó en su 
columna del periódico El Informador 
los violentos bloqueos que el crimen 

organizado desató en Guadalajara en 2012 y 
2015 para impedir la captura del líder del Cártel 
Jalisco Nueva Generación,  Nemesio Osegue-
ra Cervantes, El Mencho.

“Fue un sábado de terror y de agresión di-
recta a la ciudadanía cuando, después del se-
cuestro de 36 unidades del transporte público y 
autos particulares, se padecieron 23 narcoblo-
queos en calles y carreteras del estado”, escri-
bió el periodista sobre los hechos ocurridos en 
agosto de 2012.

“Ya en la administración del presidente priis-
ta Enrique Peña Nieto, volvió a ocurrir otra jor-
nada violenta, corregida y aumentada, en otro 
intento de detención del líder del CNG”, apuntó 
Barrera, sobre el infierno que en mayo de 2015, 
mediante el incendio de bancos, gasolineras y 
todo tipo de vehículos, cayó sobre Jalisco, Coli-
ma, Guanajuato y Aguascalientes.

Barrera recordó en su columna que a partir de 
estos acontecimientos El Mencho se convirtió 
en objetivo prioritario del gobierno federal.

Escribió entonces las líneas que, según fuen-
tes del estado vinculadas a la investigación, 
pudieron provocar que la tarde de este lunes 
fuera privado de la libertad al salir de su progra-
ma radiofónico.

Barrera relató en esa columna, a la que co-
locó un título impactante (“EU lo persigue; 
en Autlán lo consienten”) que desde aquellos 
acontecimientos El Mencho, conocido también 
como El Señor de los Gallos, no había hecho 
sino aumentar su poder.

El periodista asentó que, en el sexenio 
de Andrés Manuel López Obrador, sin embar-
go, la captura de este capo no parecía ser ya un 

asunto prioritario, “al grado que el domingo pa-
sado en pleno Carnaval de Autlán, en medio de 
la corrida de toros que encabezó el matador Ar-
turo Saldívar, el líder del CJNG fue objeto de dis-
tinciones con un vistoso y colorido arreglo sobre 
la arena del ruedo en una plaza pletórica donde 
se leía: ‘Señor de los Gallos. Todo lo que desees 
para mí, Dios te lo multiplicará. Bendiciones’”.

Jaime Barrera Rodríguez, uno de los periodis-
tas más relevantes de Jalisco, figura estelar en 
radio y televisión, llevaba varios meses denun-
ciando la violencia con que el crimen organiza-
do está ahogando la vida en Jalisco.

Hace apenas unos días reseñó la embosca-
da que decenas de sicarios tendieron a policías 
municipales en Huejúcar y Santa María de los 
Ángeles, y en la que dos elementos perdieron 
la vida: Barrera se preguntó por qué esa “noche 
roja” la policía del estado, sin justificación al-
guna, retrasó su llegada al lugar, y recordó que 
también en noviembre pasado, durante el ope-
rativo que llevó a cabo el Ejército para detener 
en Tapalpa al CR, jefe regional del Cártel Jalisco, 
la policía estatal había tardado en llegar una 
hora y media.

En una de sus últimas colaboraciones, Barre-
ra reclamó al presidente López Obrador la en-
jundia con que ataca a sus opositores políticos 
“y a todo aquello que le represente un contra-

peso”, aunque “nunca ha dirigido esa belige-
rancia contra los grupos del crimen organizado 
que tienen incendiadas cada vez más regiones 
del país”.

“Los embates presidenciales —escribió— son 
contra los opositores y los contrapesos; para la 
delincuencia, una tolerancia que raya en el incum-
plimiento de la ley al no detener, sino esquivar a 
los generadores de violencia, que se le empieza a 
achacar también como complicidad criminal”.

El 11 de marzo, el periodista, de 56 años de 
edad, conductor en Televisa Guadalajara y en 
el Canal 44, salió de la estación de radio para 
ir a preparar en la televisora su noticiario noc-
turno. Dejó en la oficina su computadora. Ha-
bía dejado en su casa su celular. Testigos, cuyo 
testimonio fue recogido tras una llamada al 
911, afirman que vieron un forcejo y que entre 
cuatro o cinco hombres subían a alguien a un 
vehículo.

Los agresores metieron a Barrera en un SUV 
y otro más abordó la Fiat Fastback de color gris 
del periodista. Eran las 14:05 horas. Cámaras 
del C5 siguieron los movimientos del Fiat en un 
viaje de 21 minutos. La camioneta fue hallada 
más tarde en la Unidad Fovissste de Zapopan.

“No te metas ahí”, dicen que le habían dicho 
al periodista varios colegas. Con valentía, de-
cidió seguir denunciando el horror que sacude 
Jalisco.

Al día siguiente de su desaparición, el presi-
dente volvió a agredir y a criticar y a arremeter 
contra la prensa. Y como había escrito Barrera, 
no dirigió ni por un segundo “su beligerancia 
contra los grupos del crimen organizado”.

En el clima rabioso de hostilidad que se ge-
nera desde el micrófono más poderoso del país, 
Barrera fue privado de la libertad a plena luz del 
día. Uno de sus agresores llevaba un arma lar-
ga, según los testigos. No hubo nada ni nadie 
que lo impidiera.

Colegas del comunicador se reunieron ayer 
en la Plaza Liberación para exigir que aparecie-
ra con vida.

No se puede sino exigir que aparezca, y que 
en los contados días que le quedan en el cargo 
el presidente deje de “esquivar a los generado-
res de violencia”.

Por Norma L. Vázquez Alanís

Después de exponer  pormenores de 
la crónica de fray Agustín Dávila Pa-
dilla sobre la  fundación en Nueva 
España de la provincia de los frailes 

dominicos, titulada Historia de la Fundación y 
Discurso de la Provincia de Santiago de México 
de la orden de predicadores e impresa en Bru-
selas en 1625, César Manrique Figueroa, quien 
hizo su doctorado en Historia en la Universidad 
Católica de Lovaina, Bélgica, se refirió al impre-
sor de la obra: Jan van Meerbeecke.

Durante su intervención  en  el  ciclo de con-
ferencias ‘Historia del libro en Nueva  España’, 
organizado por el Centro de Estudios de Histo-
ria de México (CEHM) Fundación Carlos Slim, la 
Universidad Iberoamericana Ciudad de México 
y el Instituto de Investigaciones Filológicas de 
la Universidad Nacional Autónoma de  México 
(UNAM), el doctor Manrique Figueroa comen-
tó que este editor neerlandés o flamenco, que 
castellanizó su nombre como Juan de Meerbe-
que, estuvo activo en Bruselas entre 1624 y 1632 
con alrededor de 47 obras que llevan su nombre.

Su imprenta se ubicaba en De Puttenhof, que 
quiere decir “el jardín de las delicias”, bajo el sig-
no de Santa Ana, no lejos de la catedral de San-
ta Gudule, patrona de Bruselas, donde estaban 
situados los impresores.

Precisó el ponente que la marca tipográfica 
Jan van Meerbeecke, que no tiene la crónica 
dominica de Dávila Padilla, representa al mun-
do sobre una espada y un libro en el centro, y 
a los lados figuras de la justicia y la buena fe; 
arriba tiene una inscripción que reza: “His nitiva 
orbis”, que en español significa “El origen  del 
mundo” y que puede interpretarse como “El 
mundo brilla sobre esto”, es decir, sobre el libro 
y la espada.

Van Meerbeecke era un impresor importan-
te en el siglo XVII en Bruselas, pues su taller no 
era menor porque tenía la capacidad para im-
primir una obra en folio de 600 páginas como 
la crónica de Dávila Padilla, por ejemplo. K. De 
Vlieger-De Wilde lo menciona en su libro La his-
toria del libro en Flandes, todos los catálogos 
bibliográficos en Bélgica y Bruselas hacen refe-
rencia a este impresor, y el historiador Renaud 
Adam escribió en 2022 un capítulo sobre este 
personaje, todo lo cual, a juicio del doctor Man-
rique Figueroa, es el análisis más completo que 
se ha hecho sobre su obra.

Sin embargo, tanto el texto de Renaud como 

otros sobre Jan van Meerbeecke, restan impor-
tancia a que haya editado esta crónica de histo-
ria dominica de Dávila Padilla, de gran trascen-
dencia para la historia religiosa de México, pero 
tampoco se le ha puesto mucha atención desde 
el lado hispanohablante.

Las publicaciones de este impresor son di-
versas y al parecer tenía una preferencia por los 
textos históricos o de actualidad de su época, 
así como libro hagiográfico, también imprimía 
manuales militares,  tratados políticos, poesía 
secular, textos religiosos, devociones popula-
res, etcétera.  Van Meerbeecke trabajaba, evi-
dentemente, cerca de los cuerpos de gobierno 
y de la corte de Bruselas.

CIRCULACIÓN DE LA OBRA 
DE DÁVILA PADILLA

Relató el doctor Manrique Figueroa que 
pasó muchas semanas en la Biblioteca  Real 
de Bruselas revisando el ejemplar de la cróni-
ca de Dávila Padilla, del cual destacó algunas 
particularidades como el ex libris que dice “Li-

ber  biblioteca Ecclesia Grimbergensis Ordinis 
Premonstraetensis (de la Abadía Premonstra-
tense de Grimbergen). Explicó que los norber-
tinos o premonstratenses son una orden muy 
poderosa en los Países Bajos y que Grimber-
gen es una ciudad muy cercana a  Bruselas. 
Entonces, se puede ver que un libro impreso 
en Bruselas sobre historia de la Nueva España 
también circulaba en circuitos de lectores lo-
cales y lo tenían bibliotecas de corporaciones 
religiosas no necesariamente de dominicos.

En el mismo ejemplar dice: “Esta es una 
historia basada en la provincia de Santiago en 
México, Orden de los padres Predicadores, de 
sus hombres insignes, con casos raros que 
ocurrieron en Nueva España”, por  supuesto 
escrito en latín, indicó el doctor Manrique Fi-
gueroa, y en un catálogo denominado Catalo-
gus variorum, insignum, rarioumque in quavis 
facultate materia & lingua librorum officiniae, 
que el librero Pieter Niellus imprimió en Ám-
sterdam en 1658, en su apartado de libros 
en español consigna la obra de Dávila Padilla 
como Historia de México, en folio, en Bruselas, 
1625.

Comentó el especialista que para el siglo 
XVII Ámsterdam  se convirtió en el centro ti-
pográfico más importante del mundo y algu-
nos autores sostienen que gracias al auge de 
la república holandesa esa urbe se convirtió en 
el mercado de libros del mundo, donde no im-
portaba si eran autores  católicos, protestan-
tes o judíos; todo se vendía ahí y todo se podía 
comprar, y el mencionado era un buen catálo-
go de ventas porque especificaba el formato, 
el lugar de impresión y el año. De manera que 
la crónica de Dávila Padilla impresa en Bruse-
las en 1625 no solamente circulaba en ámbitos 
católicos, sino que se podía comprar en Ám-
sterdam a un librero, unos 25 años después de 
su aparición.

El catálogo de Pieter Niellus menciona tam-
bién varias obras en español a la venta, como 
las de Kempis, de Cornelio Tácito y  Vida  del 
Lazarillo de Tormes, impreso en Zaragoza en 
1652. Asimismo, está dividido en libros teoló-
gicos, jurídicos, sobre medicina, libro miscelá-
neo y después tiene una sección de libros en 
francés, italiano, español e inglés, es decir, que 
el mercado holandés tenía un gran nivel de 
especialización en la segunda mitad del siglo 
XVII, que fue su época de oro.

Especificó el doctor Manrique Figueroa que 
la crónica de Dávila Padilla circuló bastante por 
el mundo, pues en la subasta 866 de Morton, 
de octubre de 2018, estaba a la venta este li-
bro, y en el catálogo decía que se trataba de la 

segunda edición corregida y considerada la me-
jor; también,  que los ejemplares en cualquier 
condición, tanto de la primera como de la se-
gunda ediciones, son extremadamente raros; 
en esa época el mencionado ejemplar estaba a 
la venta por un precio de entre 45 mil y 55 mil 
pesos, que es más o menos lo que cuesta un 
impreso en folio del siglo XVII en buen estado.

Asimismo, Antonio Palau en su  Manual 
del  librero hispanoamericano consigna la edi-
ción de 1625 de la obra del  fraile dominico y 
señala que en 1950 en Porrúa Hermanos había 
un ejemplar a la venta por mil 500 pesos, así 
que la impresión de Van Meerbeecke circuló 
tanto en mercados locales en los Países Bajos, 
como en circuitos novohispanos, y muestra de 
ello es que el Centro de Estudios de Historia 
de México (CEHM) tiene un ejemplar  de este 
libro, que el director del mismo, doctor Manuel 
Ramos Medina, informó  que no cuenta con 
marca de propiedad, solamente conserva un ex 
libris de Conway, pero que al final aparece una 
anotación de Porrúa, es decir, que podría ser 
el ejemplar que perteneció a Porrúa.

El ponente mencionó que el tomo que res-
guarda el CEHM está encuadernado en perga-
mino y el hecho de que  tenga un ex libris de 
un coleccionista posterior significa que ese 
volumen se estuvo moviendo, así que de esta 
manera es posible hacer la reconstrucción de 
estos circuitos y de la manera cómo se movían 
estos libros viajeros, que salían de las prensas 
en Bruselas y que de repente pareciera que co-
bran vida propia y los tenemos deambulando.

El doctor Manrique  Figueroa dijo que hay 
otra impresión de la obra de Dávila Padilla he-
cha en Bruselas por François Vivien y data de 
1648, pero expresó  varias dudas para  las que 
dijo no tener respuestas: por qué en Bruselas, 
quién la quería reimprimir  ahí prácticamente 
30 años después de que apareció la primera, 
a quién le interesaba. Cuando revisó la obra en 
los archivos de Bélgica creyó que tendría para-
textos, alguna nueva dedicatoria, algún nuevo 
prólogo, pero sólo halló todos los paratextos, 
las dedicatorias y el prólogo de la edición ori-
ginal de 1595.

Explicó que los paratextos contienen infor-
mación acerca  de por qué quieren imprimir 
ciertas obras en determinadas ciudades con 
impresores  específicos, pero esta de Bruse-
las de 1648 es rarísima porque no dice nada, 
no está dedicada, y la hipótesis del conferen-
cista es que se trata de un dominico o por lo 
menos alguien cercano a la orden, así como a 
Bruselas y a la corte de la infanta Isabel Clara 
Eugenia, quien evidentemente buscó que se 
reimprimiera esta crónica novohispana en esa 
ciudad.

Finalmente, el doctor Manrique Figueroa 
dijo que con su plática demostraba la vincula-
ción que existe entre la historia novohispana y 
la historia de la imprenta flamenca.

Llevaba varios meses 
denunciando la violencia con 
que el crimen organizado está 
ahogando la vida en Jalisco

Tuvo difusión mundial libro del 
siglo XVII sobre Nueva España

RECORDANDO 
A PORFIS

Las publicaciones de este impresor son di-
versas y al parecer tenía una preferencia por 
los textos históricos o de actualidad de  su 
época, así como libro hagiográfico, también 
imprimía manuales militares, tratados polí-
ticos, poesía secular, textos religiosos, devo-
ciones populares, etcétera. Van Meerbeecke 
trabajaba, evidentemente, cerca de los cuer-
pos de gobierno y de la corte de Bruselas.

Porfirio Valdez -QEPD- 
hombre que dedicó su vida 
a la fotografía, discutió, 
defendió y fue intransigente 
con sus ideas, en esta gráfica 
de fecha desconocida, con sus 
hijas Karla e Isela.
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Imágenes de Rafael Pérez Limón.

MÁS DE AGROBAJA
Aquí otros aspecto captados por la lente de la 
cámara de Rafael Pérez Limón, durante el desa-
rrollo de la edición 2024 de la expo que llegó a ser 
la más importante de la frontera norte de México. 
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Deportes
El Pionero

El Serial Ciclista Municipal 
Navideño, último de este 2019, 
reunió el fin de semana a dece-
nas de competidores y ofreció, 
asimismo, gratas emociones en 
las distintas categorías que se 
ofertaron.

El circuito se desarrolló en las 
calles aledañas al Parque Vicente 
Guerrero y contó como de cos-
tumbre con el apoyo técnico del 
Instituto Municipal del Deporte y 
la Cultura Física de Mexicali, que 
se hizo presente a través de su 
Directora Lourdes Cañez Martí-
nez y de su Subdirector Francisco 
Benedith Encinas.

La ruta consistió en recorrer 

durante 30 minutos la ruta de los 
50 kilómetros, siendo la última 
instancia a carrera de velocidad, 

arrojando como campeones a los 
ciclistas con mayor resistencia 
física.

El Team Power y el Team MBC 
Cycling se erigieron como los 
principales triunfadores de la jor-
nada al contar con la mayor can-
tidad de campeones, abarcando 
incluso los primeros cuatro luga-
res en algunas categorías.

Lucy Casilla y Gabriela García, 
precisamente del Team Power 
fueron las campeonas de las Ca-
tegoría Segunda y Primera Fuer-
za, respectivamente.

Mientras que en la rama va-
ronil los monarcas fueron Jaime 
Núñez del MBC Cycling y Omar 
Vega del Team NINT Cycling, en 
Segunda y Primera Fuerza, Res-
pectivamente.

Ciclistas dan vida al 
último serial del año

Por ímpetu no pararon los corre-
dores que se dieron cita este sábado 
a las oficinas del Instituto Municipal 
del Deporte y la Cultura Física de 
Mexicali, para disputar la justa pe-
destre Reyes del Desierto.

En punto de las 8:00 horas, dio 
incio el recorrido de los cinco kilóme-
tros que terminó ofreciendo como 
campeones a Octavio Avendaño en 
la rama varonil y Edna Martínez en el 
sector femenil.

La Directora del IMDECUF, Lour-
des Cañez Martínez y su equipo de 
trabajo se dieron cita para apoyar 
con los aspectos técnicos de la ca-
rrera que abarcó las calles aledañas 
a la avenida Reforma y que tuvo el 
resguardo de los oficiales de la Direc-
ción de Seguridad Pública Municipal.

Antonio Aramburo y Daniel Ro-

Avendaño y Martínez se ponen la corona
bles le dieron forma al podio de los varones, mientras 
que Rigoberto Galaviz y Francisco Moreno completa-
ron el “Top 5”.

En cuanto a la rama femenil, Edna Martínez quien 
fue cuarto lugar general, superó en primera instancia 
a la subcampeona Ana Mendoza y a Fátima Flores, 
quien se llevó el tercer lugar.

Olga Quintero y Elisa Torres se posicionaron en el 
cuarto y quinto lugar de la competencia.

(www.mexicalisport.com)

El buque más armado de Baja California 
con 150 nadadores y 15 entrenadores, viaja 
esta semana al Puerto de Veracruz, sede del 
Campeonato Nacional de Invierno (Curso 
Corto y Largo).

El pasado fin de semana los nadadores de 
cada uno de los municipios trabajaron en su 
puesta a punto para llegar al 100 por cien-
to al evento que es marcado como selectivo 
por la propia Federación Mexicana de este 
deporte.

En el Centro de Alto Rendimiento (CAR) 
de Tijuana, el entrenador Fernández Pinto 
trabajó los últimos detalles con sus mucha-
chos en el complejo acuático, destacando el 
gran entusiasmo de los muchachos que van 
buscan su pase en el nacional Clase “B” y 

Elite.
El Campeonato Nacional de Natación de 

Curso Corto 2019 se llevará a cabo del 12 al 19 
de este mes de diciembre en la alberca olím-
pica Leyes de Reforma, ubicada en la zona 
conurbana Boca del Río-Veracruz.

Martha Ruth Aguilar Ortega, Arturo Pé-
rez-Vertti, Abril Sukey Arias, Alejandra Aya-
la, Diego Abraham Barragán Vázquez, Daniel 
Emilio Bustamante, Diego Camacho, Daniel 
Emilio Bustamante, Diego Camacho, María 
José Cañedo, Ana Romina Carmona, José Da-
niel Castillo, Susana Chávez, Andrea Chávez 
Gutiérrez, Isabella Curiel, Sergio Iván Díaz, 
Sergio Durán Mata, Giselle Escobedo, Víctor 
Estrada, Alexa Galván, Diego García, Ruth 
Miranda Garrido, Sofía Alejandra Godines, 
entre otros estarán en las eliminatorias de la 
categoría Elite.

Tritones y Sirenitas de bC 
al Nacional de Invierno

Anuncia 
IMDeCuf 
eventos para el 
cierre de año

El 18 de diciembre se estará celebrando la pri-
mera edición de los Premios Orgullo Cachanilla, 
en donde se reconocerá a los deportistas con los 
mejores resultados del año, y el día 21, se dispu-
tará la ya tradicional Carrera Atlética del Pavo de 
dos y cinco kilómetros, así se anunció este mar-
tes en rueda de prensa.

La Doctora Lourdes Cañez, Directora del Insti-
tuto Municipal del Deporte y la Cultura Física de 
Mexicali, quien estuvo acompañada de su equi-
po de trabajo, presentó oficialmente ante los 
medios de comunicación los dos eventos con los 
que el IMDECUF cerrará el año.

También, a esta ceremonia se dieron cita ele-
mentos de la Dirección de Seguridad Pública Mu-
nicipal y del Escuadrón Juvenil, quienes resguar-
darán la integridad física de los corredores.

Los Premios Orgullo Cachanilla tendrán como 
sede el salon Antonio Salvador Caldera Adame 
de la Casa de la Cultura y galardonarán a a partir 
de las 17:30 horas, a los mejores deportistas de 
36 disciplinas, así como al mejor deportista del 
2019.

Asimisno, se les brindará reconocimiento a los 
deportistas profesionales más destacados.

La Carrera del Pavo que se efectuará en el mar-
co de la Villa Navideña montada en el Fex, inicia-
rá a las 16:00 horas y albergará a competidores 
que van desde los 6 hasta los 60 años y más.

Cabe señalar que como la tradición lo deman-
da, los primeros tres lugares dw cada categoría 
de la ruta de cinco kilómetros, se harán acreedo-
res a un pavo para la cena navideña.

El medallista de bronce en Tokio 
2020, Luis “Abuelo” Álvarez sumó 
49 puntos de bonificación este 
miércoles en el Selectivo de Titu-
laridad, colocándose a cinco unida-
des del tercer lugar, el coahuilense 
Bruno Martínez.

En el Centro de Alto Rendimien-
to (CNAR), la Comisión Reorgani-
zadora del Tiro con Arco en México, 
comandada por Juan René Serra-

no, cumplió con la primera jornada, 
donde los arqueros de arco recurvo 
han sumado unidades, luego de 
la Ronda Clasificatoria y Olímpica 
con repechaje.

Con 30 puntos de bonificación 
en el doble 70 y 19 en la Ronda 
Olímpica, el “Abuelo” Álvarez lle-

gó a 153 puntos, cinco menos que 
Bruno Martínez; en primer lugar, 
se ubica el guanajuatense Matías 
Grande con 328 y, en segundo, el 
queretano Carlos Rojas con 262.

Durante la jornada de este miér-
coles, el talento deportivo de Baja 
California fue tercero en la Ronda 

Clasificatoria con 650 puntos, sólo 
superado por Matías Grande con 
680 y Carlos Rojas con 678.

Y en la Ronda Olímpica Indivi-
dual, el “Abuelo” Álvarez se agen-
ció el tercer lugar al imponerse 6-2 
a Emilio Treviño, de Nuevo León, 
luego de llevarse los sets por 28-
26, 28-25, 28-26 y 30-27.

En cuartos de final, el cachani-
lla despachó 7-1 a Bruno Martínez, 
pero en semifinales cayó 7-3 con 
Carlos Rojas, quien al final de la 
jornada fue el campeón al impo-
nerse 6-4 a Matías Grande.

Los seis arqueros finalistas, 
quienes luchan por tres lugares en 
la Selección Nacional que tirará en 
Copas del Mundo y en selectivos 
rumbo a los Juegos Olímpicos de 
París 2024, regresarán este jueves 
a la línea de tiro, desde las 07:00 
horas, tiempo de Baja California.

Acorta distancia “Abuelo” 
Álvarez en lucha por hacer equipo
El arquero de BC es 
cuarto con 153 puntos 
de bonificación, 
cinco menos que el 
coahuilense Bruno 
Martínez; sólo hay tres 
lugares en Selección 
Nacional

La bajacaliforniana Liliana Montiel perdió 
139-106 en los octavos de final ante la china 
Yun-Hsien Lee, este miércoles en la jornada 

clasificatoria a los Juegos Paralímpicos de París 
2024, en el evento de ranking mundial de para 
tiro con arco en Dubai.

En Emiratos Árabes Unidos, con el aval de la 
World Archery, se han repartido las últimas pla-
zas a París 2024, donde Liliana Montiel buscaba 
llegar a los siguientes Juegos Paralímpicos, en la 
modalidad de arco compuesto.

Bajo la dirección del entrenador Manuel Díaz, 
el talento deportivo de Baja California buscaba 
hacer historia, de lograr el objetivo paralímpico, 
pero al final terminó en la posición trece al caer 
con la representante de China Taipei.

Finaliza Liliana en lugar 13 
en clasificatorio paralímpico

El equipo de básquetbol varonil de Zorros 
de CETYS Universidad salió victorioso en 
tiempo extra ante el equipo de la Universi-
dad Montrer, al quedar 84-80 en juego de 
Liga ABE División I celebrado en el gimnasio 
de básquetbol de CETYS Campus Mexicali.

Para el coach Carlos Arenas, este triunfo 
es muy significativo: “Lo importante de este 
juego primeramente es que es en casa y se-
gundo es que estamos ya a un paso de clasi-
ficar a la otra temporada, ese es el objetivo 
para ir afianzándonos más y tener más ex-
periencia, porque es lo que falta, los mucha-
chos los tenemos, el tema es la experiencia.

“Felicité a los muchachos por el esfuerzo 
que dieron, estaba muy húmedo y aparte en 
tiempo extra es siempre muy difícil; ahora 
estar en casa es en contra de los muchachos, 
porque siguen haciendo todo lo normal, van 
a la escuela, se levantan temprano, hacen 
sus actividades y aparte juegan, entonces 
pareciera que es una ventaja, pero en el mo-
mento que eres universitario no lo es”, fina-
lizó el coach.

Su próximo juego también es en casa, con-
tra Borregos de TEC Querétaro (viernes 8 de 
marzo, 6:00 p.m.) a quien Zorros ya le ganó 
en juego de visita, pero esta vez en Mexica-
li, los queretanos vienen reforzados con dos 
extranjeros en lo que promete ser un partido 
muy reñido.

Cetys vence a 
Montrer en juego 
de básquetbol

El Salón de la Fama 
abrirá sus puertas para 
recibir a los ajedrecistas

 En memoria de Pablo Aguayo se jugará el 
Campeonato Municipal Abierto de Ajedrez, 
del 15 al 17 de marzo en el Salón de la Fama, 
con más 100 jugadores del “Deporte Ciencia”.

El presidente de la Liga Municipal de 
Ajedrez, Enrique Montijo, acompañado por 
el dirigente Octavio Rodríguez, el tesorero 
Adrián Corvera y el coordinador de difusión 
Zeus Páez, anunció el evento que honrará al 
ex tinto ajedrecista Pablo Aguayo.

De acuerdo al programa, el viernes las 
partidas empezarán a las 18:00 horas, con 
el sistema a ritmo clásico y relámpago blitz 
2024; el sábado y el domingo iniciarán a las 
09:00 horas

En el torneo también se competirá en las 
categorías U 1400, Aficionados, Infantil y 
Juvenil; las inscripciones se podrán realizar 
este viernes, desde las 15:00 horas has-
ta las 17:00 horas, en el Salón de la Fama; 
también en la liga https://forms.gle/CC8Y-
D3eE33EZKqmr5 hasta las 15:00 horas.

Invita TTM a 
basquetbolistas 
al Centro de Alto 
Rendimiento

Por tercer año consecutivo, el programa de 
alto rendimiento de basquetbol Travel Team 
Mexicali (TTM), está en acción en la capital de 
Baja California con el objetivo de desarrollar ta-
lentos en el deporte ráfaga.

En conferencia de prensa, el coordinador del 
programa, Arturo Vázquez, acompañado por 
el entrenador argentino Eduardo Opezzo y los 
impulsores del proyecto Alan Dennis y Jorge 
Fiorentini, destacó que la invitación es para los 
talentos nacidos del 2006 al 2013, en ambas 
ramas.

Desde sus inicios, indicó, TTM ha contado 
con la programación y ejecución del entrenador 
Opezzo, quien ha sido parte del programa Vi-
kingos Cibapac y quien ha desarrollado clubes 
profesionales en México, Venezuela y su natal 
Argentina.

Arturo Vázquez señaló que del programa 
han surgido talentos como Francisco Álvarez, 
Omar Vargas, Jorge Fiorentini, Antonio Sán-
chez y Joaquín Rodríguez, campeones con Baja 
California en los Nacionales Conade 2023 en 
Villahermosa Tabasco.

En el reciente Campeonato Nacional Ade-
meba U15, Baja California contó en sus filas con 
Mateo Barriga, Edgar Mendoza, Sabino Martí-
nez y Luciano Fiorentini, quien fue distinguido 
entre la “Quinta Ideal” del torneo realizado en 
el Auditorio del Estado.

TTM también ha trascendido a nivel interna-
cional, con Sebastián Malave que fue becado 
para continuar sus estudios y preparación de-
portiva en el Club Torrejon en Madrid, España.

Para este 2024, TTM contempla tener parti-
cipaciones en torneos en San Diego, Anaheim, 
Lareda Ranch y Las Vegas, así como la planea-
ción y organización de una Copa Nacional de 
Invitación para el segundo semestre del año y 
firmar un convenio con una Academia de San 
Diego.

“Nuestra finalidad es brindar un alto conte-
nido técnico-táctico, apuntando ser un Centro 
de Alto Rendimiento de basquetbol consolida-
do y mejorado, a través del tiempo”, comentó.
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Familia y HogarFamilia y Hogar
Sección a cargo de Rosa Cervantes Flores (QEPD).

ES BUENO ESTAR ENTERADO.
Tomar bebidas alcohólicas en exceso destruye el hígado, 

daña el cerebro, el corazón y los riñones. Lo recomendable es to-
mar una copita de vino tres veces por semana, relaja los nervios, 
proporciona bienestar y hasta puede prolongar la vida, porque 
un poco de vino blanco o tino, mantiene sano el corazón.

El chile serrano es alto en proteínas, tiene propiedades 
anti cancerígenas, eleva las defensas del organismo porque 
fortalece el sistema inmunológico y es muy efectivo para 
descongestionar la nariz por causa de la gripe o el resfriado.

Cómase unos tacos con salsa muy picosa y enseguida 

buscara un pañuelo. El chile serrano es más curativo y pre-
ventivo de enfermedades cuando se come crudo.

Para problemas del corazón, aparte del tratamiento médi-
co, se recomienda comer diario una sopa cargada de lechuga 
orejona finamente picada, esto le ayudara mucho.

Las ensaladas de verduras y las frutas frescas, son las que 
conservan la salud y prolongan la juventud.

El jugo de zanahoria con apio, perejil, lechuga y manzana, 
todo esto licuado, calma hasta los nervios más alterados. Se 
recomienda tomar tres vasos al día, por quince días.

Dos cucharadas de aceite de olivo en ayunas con Lugo de 
limón, todos los días, evita que se presenten las enfermeda-
des. Después de un mes se descansan diez días y se vuelve 
a tomar.

Medidas Preventivas

Ideas para el hogar
Por Gaeka 

Sabía usted que....
Por Ariesa

CocinandoCocinando
con Lupita...con Lupita...

Para Reflexionar

COCINA.
CARNE, para que al cocinarla 

no se reseque, sino que salga 
jugosa, debes evitarle ponerle 
sal antes de cocinarla. Salarla 
antes de freírla hará que la carne 
pierda jugos y por tanto quedara 
más seca. Por eso, añade siem-
pre la sal una vez cocinada la 
carne. 

PASTAS, si quieres aumentar 
el sabor de las pastas, debes 
hervirla en el agua de cocer ver-
duras, pescado o carne. Pueden 
elegir el sabor en función del pla-
to que vas a preparar. 

JAMON, si está demasiado 
salado debes bañarlo en leche 
durante una hora y después, an-
tes de consumirlo, lo enjuagas y 
lo dejas que se seque bien. Com-
probaras que su sabor ya no es 
tan salado. 

PESCADO, al cocinar un pes-
cado, y que salga bien y entero 
es importante meterlo en la sar-
tén cuando el aceite este muy 
caliente, es decir hirviendo. 

BELLEZA:
MAQUILLAJE, para que se te 

vea más luminoso. Vaporiza so-
bre la base de maquillaje agua 
mineral o de rosas muy fría. Así, 
además conseguirás fijar mucho 
mejor el color. 

DEPILACION, si eliges la depi-
lación eléctrica, y no quieres lle-

varte sustos con la electricidad, 
ponte unas zapatillas y seca 
bien la piel antes de empezar, 
para evitar posibles descargas. 

CABELLO, las mascarillas ca-
pilares y los acondicionadores 
multiplican sus efectos y efi-
cacia si te envuelves la cabeza 
durante unos minutos con una 
toalla caliente.

 HOGAR.
SEDA, para que sus prendas 

de seda conserven la intensi-
dad de sus colores, se hace una 
infusión de hojas de hiedra y se 
sumerge la prenda.  

PINCELES, para mantenerlos 
limpios se introducen en aceite y 
se frotan un poco, luego se lavan 
con agua caliente y jabón esto 
los mantiene como nuevos.

ROPA TEÑIDA, muchas ve-
ces lavamos ropa de diferentes 
colores y alguna se ha teñido. 
Ponga a hervir hojas de laurel, 
introduzca la ropa en la cocción 
y se deja enfriar el agua.

SALUD:
PIEL, si está muy sensible y 

esta deshidratada puedes mez-
clar en la mano base de maqui-
llaje con tu crema hidratante ha-
bitual. Así, el resultado no será 
agresivo para tu cutis. 

Buena suerte . . . 

MEXICO, el viajero nacional o extranjero puede encontrar 
en México una vasta oferta de recreo. Este país posee gran 
riqueza cultural, arquitectónica, histórica y natural, dispone, 
en los principales sitios visitados por el turismo, de una ade-
cuada infraestructura hotelera y de servicios.

La calidez de la gente recibe al visitante y le entrega su 
gastronomía y folklore, mostrando a una sociedad que se 
adapta al progreso conservando las raíces de sus ancestra-
les culturas. La diversidad es una de las características de 
los destinos turísticos mexicano, van del Pacifico al Caribe, 
del desierto a la selva tropical, de los sitios arqueológicos a 
las ciudades coloniales y centros urbanos modernos. 

CANCER, signo del zodiaco para los nacidos entre el 20 
de junio al 21 de julio. Son tenaces, defienden lo que es 
suyo, así como causas nobles y utópicas con las que pien-
san poder cambiar el mundo. Los cánceres que continúan 
la lucha alcanzan grandes metas, tanto materiales como 
espirituales. Son considerados y hasta envidiados por sus 
más cercanos, para ellos la familia es muy importante, así 
como la tradición, esta última, con la intención de conocer 
sus propios orígenes. 

EL AGUA DE LLUVIA, es un tónico refrescante estupendo. 
Esto se debe a que la lluvia es como el agua destilada. Lo 
único que tienes que hacer es recogerla siempre en un fras-
co limpio y taparlo. 

EL VESTUARIO FEMENINO, es mucho más amplio y 
variado que el masculino. Debemos marcar una clara dife-
rencia entre la ropa de trabajo y la de diario. El vestuario de 
trabajo debe mantener una línea clásica y elegante. La de 

diario o sport puede ser más atrevida y moderna. Un ropero 
básico deberá contar con dos trajes de chaqueta, de corte 
clásico, que valen para la mayor parte de ocasiones, tipo 
coctel. 

DURANGO, ya no es la “meca” de películas de vaqueros, 
sino un valle lindísimo y acogedor. En los años cincuenta, le 
región se utilizó para la realización de más de 116 películas 
“del oeste”. Actualmente es una ciudad importante, centro 
de comunicación entre Mazatlán, la costa del Pacifico y ciu-
dades del interior como Saltillo y Monterrey. La arquitectura 
colonial de Durango se complementa con un entorno natu-
ral. Su centro histórico fue declarado Zona de Monumen-
tos Históricos en 1982. Destaca el museo de Arqueología 
Ganot-Peschard que conserva registros arqueológicos de la 
región desde los tiempos prehistóricos hasta la conquista.

EL LENGUAJE DEL CUERPO. En muchas ocasiones, aun-
que las palabras quieren decir una cosa, el gesto y el cuerpo 
transmiten otra muy distinta. Los gestos, salvo profesiona-
les entrenados, no suelen mentir. No se suelen disimular ni 
fingir, suelen ser sinceros. 

EL USO DE LA CORBATA. La corbata nunca debe sobrepa-
sar la cintura del pantalón. No debe asomar por encima del 
cinturón ninguno de los extremos.

PARA HACERNOS AMAR, no debemos preguntar nunca 
a quien nos ama. ¿Eres feliz?, sino decirle siempre ¡que feliz 
soy!...

Hasta la próxima...

PAY DE QUESO CON SALSA DE FRESAS.
Ingredientes:

150 gramos de galletas de chocolate
150 gramos de mantequilla fundida

Para el relleno:
500 gramos de queso crema
150 gramos de azúcar
125 mililitros de crema agria
25 gramos de maicena
5 mililitros de vainilla
1 limón.

Para la cubierta.
300 gramos de fresas
80 gramos de azúcar
320 gramos de fécula de maíz.

Manera de hacerse:
Moler las galletas y mezclar con la mantequilla fundida. 

En un molde hacer una base con la pasta de las galletas mo-
lidas. 

En la licuadora mezclar todos los ingredientes del pay de 
queso con excepción de la fécula de maíz y el limón.

En una taza mezclar el limón y la fécula de maíz e incor-
porar a la mezcla.

Verter la mezcla al molde con la galleta y forrar con alumi-
nio. Hornear a 160 grados centígrados durante 30 minutos.

PARA LA SALSA, Licuar todos los ingredientes y llevarlos 
a cocción, hasta que se logre una consistencia espesa. Bañar 
el Pay de queso con esta salsa cuando este frío. Refrigere 
una vez terminado.

Buen provecho.  
Deseo que me hagas sentir que soy bienvenido
en la familia y en el país donde he nacido.

Deseo crecer en un ambiente familiar.

Deseo que me des la atención y la alimentación
que necesito para poder desarrollarme bien
física y psíquicamente.

Deseo recibir la educación que me permita el
día de mañana sustentarme y ganarme el
respeto de los demás.

Deseo que me quieras por lo que soy, no por lo que seré.

Deseo que llenes de cariño y comprensión esta primera etapa.

Deseo jugar y divertirme con los demás niños. 
sin trabajar para ganarme el pan que como.

Deseo que me enseñes con respeto y comprensión
lo que es bueno y lo que es malo.
poder aprenderlo de tu ejemplo y que me
expliques con paciencia todo lo que debo aprender.

Deseo que respetes mi cuerpo, mis ideas, mis gustos
y mis preferencias, porque el que yo me sienta bien
y contento no significa que sea 
un niño mal educado.

Deseo que me hagas sentirme seguro conmigo mismo
y que me alejes y me protejas de las
cosas y las personas peligrosas.

 
Aceptamos  sugerencias

Escríbanos a Paseo de la Rumorosa #501 interior
B, Fracc. Jardines de San Marcos, C.P.

21050 Mexicali, B.C.o háblenos a los teléfonos
(686) 556-1039 y 557-1102, éste último también

Fax, o bién a nuestro Correo Electrónico:
pionero@prodigy.net.mx

SOBRE LA VIDA, Si eres ale-
gre, sabes disimular tus penas, 
sobre la tierra no hay más que 
dolores.

SABIO, había una vez una tor-
tuga que era reina y estaba abu-
rrida, así que mando a pedir que 
los aldeanos la hicieran reír, pero 
si no lo hacían reír les cortarían 
la cabeza. El primero fue el mino 
y la reina no se rio luego vino el 

tigre y no logro hacerla reír, al 
último vino el hipopótamo y de 
repente la reina se rio y dijo ‘que 
bueno el chiste del mono,

DE VAQUEROS, a un famoso 
bar de chihuahuita, un hombre 
deja muy bien estacionado su ca-
ballo y pide de beber, pero cuan-
do salió se dio cuenta que ya no 
estaba su tan estimado caballo. 
El hombre furioso regresa al bar 

y dice, ¨hey, escúchenme todos, o me regresan mi 
caballo o pasara lo que paso en Delahoma¨ y todos 
muy asustados se preguntaban ¿que habrá pasado 
en Delahoma ¿para esto sale el vaquero y como por 
arte de magia encuentra a su caballo justo como él 
lo había dejado, entonces entra al bar y le pregun-
tan algunos curiosos, oye, que pasa en Delahoma 
no pues allá si ¡me lo robaron!

DE BORRACHOS, estaba un borracho sentado en 
la acera y decía una o otra vez cuándo yo me em-
borracho soy lindo, lindo¨¨, pero al pasar del tiempo 
se acerca un policía y le dice... Bueno señor, usted 
está loco, ¿cómo es eso de que cuando usted se 
emborracha es lindo ¿y el borracho le contesta es 
que cuando llego borracho a casa mi mujer me dice 
“muy bonito José”..

DE PEPITO, papá, papá, ¿cuál es el animal más 
viejo? no sé, hijito. Cual es, LA CEBRA ¿Por qué? 
porque está en blanco y negro.INFANTIL, estaba 
Jaimito y le dice la profesora. Jaimito dime el nom-
bre de los tres barcos en los que viajo Colon. Jaimito 
estaba distraído y ve pasar a una chica y dice: Santa 
María que pinta tiene la niña. Muy bien Jaimito.… 
  ja, ja, ja, jaaa, jaaa.

LOS DESEOS DEL NIÑO

CHisTOsaDAs
y algo más. . . Por Nica
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Las Familias Felices
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“En Estados Unidos se 
analizan 10 millo-
nes de muestras de 
suelo cada año para 

130,000,000 ha, Aproximadamen-
te: Una muestra cada 13 ha, práctica-
mente el 100%.   En México, no más 
de 125,000 análisis de suelo para 
25,000,000 ha= Una muestra por 
cada 200 ha! Sólo se analiza el 5% 
del área agrícola!”  Dr. Castellanos.

Los análisis de suelo permiten 
conocer las características, físicas, 
químicas y biológicas del suelo, su 
fertilidad y ayuda a programar la fer-
tilización, así como los calendarios 
de riego más idóneos dependiendo 
las condiciones del suelo y cultivo. 

¿Cuáles son los desafíos para el ma-
nejo de la fertilidad del suelo?

R. Dr. Castellanos
1. Incrementar rendimientos. 
2. Reducir costos de producción. 
3. Optimizar el uso de recursos no 

renovables (Suelo, Agua, Fertilizan-
tes). 

4. Incursionar en el manejo nutri-
mental, hacia nuevos esquemas de 
precisión. 

5. Disminuir la contaminación de 

aguas. 

¿Cómo Conseguir el Alto
 Rendimiento?

 R. Dr. Castellanos
1. Correcta elección del genotipo. 
2. Labranza profunda (cinceleo). 
3. Buen nivel de materia orgánica 

del suelo. 
4. Clima: precipitación  (o riego) y 

temperatura. 
5. Adecuado manejo del pH del 

suelo. 
6. Problemas resueltos de sodici-

dad o salinidad. 
7. Siembra apropiada: precisión, 

espaciamiento, densidad, profundi-
dad y arreglo topológico. 

8. Control óptimo de organismos 
dañinos: 

Malezas, Plagas y Enfermedades. 
1. Uso de organismos benéficos: 
Hongos 
Rizobacterias (PGPR) 
2. Correcto manejo nutricional del 

cultivo. 

¿Cuál es la utilidad del análisis de 
suelos?

 R. Dr. Castellanos
Diagnostica problemas de: 

Por Rosa Chávez Cárdenas

Quiero iniciar con la pre-
gunta ¿Qué es la felici-
dad? Por supuesto que 
tiene una variedad de 

respuestas. Estado de gran satis-
facción espiritual y física. Los filó-
sofos tienen diferentes opiniones. 
Aristóteles la relacionaba con el 
equilibrio y la armonía alcanzada 
mediante acciones encaminadas 
a la autorrealización. Epicuro sos-
tenía que la felicidad implicaba la 
satisfacción de deseos y placeres. 
Los estoicos creían que se lograba 
dominando las pasiones y pres-
cindiendo de comodidades que 
impidieran aceptar una existencia 
determinada. Leibniz, defensor 
del racionalismo, consideraba que 
la felicidad era la adecuación de la 
voluntad humana a la realidad.

La felicidad se encuadra en dos 
categorías: la hedónica, el disfrute 
de la vida y la otra es el bienestar 
“endemónico” proviene de Aristó-
teles, tiene que ver con la sensa-
ción de que la vida tiene sentido, 
lo que merece la pena. La felicidad 
es heterosexual, no hay diferencia 
de edad, ni de género, todos que-
remos algo de placer momentáneo 
y algo de sentido de la vida.

El eudemonismo es una co-
rriente filosófica que define a la 
felicidad como el fin supremo del 
ser humano. Invita a buscar la 
felicidad a través de la virtud y el 
uso adecuado de la razón. Lo que 
llamamos felicidad depende de 
nuestras necesidades. Si vienes 
de una familia aburrida buscaras 
la emoción. La felicidad dependerá 
de las carencias. Si tienes una fa-
milia inestable, disfuncional lo que 
buscas es la estabilidad. El estu-
dio de las familias felices, en 1939 
iniciaron un estudio longitudinal, 
llevan 85 años, para observar que 
hacen las familias felices. Iniciaron 
con un grupo de 268 estudian-
tes de Harvard, entre ellos John F. 
Kennedy y otro grupo de 456 estu-
diantes de barrios marginados de 
Boston, le dieron seguimiento por 
décadas, llevaron a cabo estudios 
con resonancias cerebrales, ob-
servaron sus logros, sus miedos. 
El Psiquiatra Robert Waldinger es 
el cuarto director del proyecto. Las 
conclusiones no dejan de asom-

brarnos, no es el estatus, los es-
tudios profesionales, los viajes, la 
riqueza. Los aspectos más impor-
tantes de la felicidad son los víncu-
los fuertes con otras personas, las 
relaciones de apego. Los amigos, 
los parientes aportan sensación de 
identidad, sentido de pertenencia 
al grupo, cumplen con la necesidad 
de confianza en sus allegados, un 
lugar seguro, la confianza de lla-
mar para pedir ayuda en caso de 
enfermedad, acompañamiento y 
de un consejo.

Las relaciones cercanas fomen-
tan la salud, protegen del estrés 
crónico (la lucha o la huida) Las 
hormonas del estrés incrementan 
la inflamación celular y también 
interfieren en la circulación del 
sistema cardiovascular. Cuando se 
comparte una situación dolorosa 
con una persona cercana, un tera-
peuta, un sacerdote, un pastor, el 
cuerpo se relaja. La gente que vive 
aislada, los introvertidos les cuesta 
volver al equilibrio, al punto de par-
tida, permanecen en un estado ba-
sal con el cerebro en alerta a la ex-
pectativa de correr o pelear, lo que 
causa un estado de inflamación 
crónica y eso afectar los sistemas 
corporales, las arterias coronarias y 
a las articulaciones. Depender tan-
to de la tecnología nos está desco-
nectando de lo esencial que es la 
conexión cercana. Los programas 
informáticos, el internet están di-
señados para captar la atención 
por horas, mantenernos cautivos y 
ganar dinero solo por mirar.

Otros puntos vinculados a la 
felicidad: la generosidad, la curio-
sidad, la flexibilidad para adaptar-
nos, la calidez del afecto, la ama-
bilidad, la empatía, la compasión. 
los encuentros amistosos, las 
tradiciones culturales y religiosas, 
la sororidad entre mujeres. En la 
actualidad las mascotas también 
son fuente de bienestar.

En resumen, la felicidad es un 
estado que varía según cada per-
sona y sus circunstancias, pero en 
última instancia, todos buscamos 
encontrarla en nuestras vidas. 

www.rosachavez.com.mx

Facebook: Tratamiento Integral 
del Dolor y Dra. Rosa Chávez
Twitter X @DrRosaCh

a. Acidez del suelo, y define requeri-
mientos de  encalado (Dosis y tipo de 
cal). 

b. Salinidad, y define requerimientos 
de lavado. 

c. Sodicidad, y define requerimientos 
de yeso.  

d. Disponibilidad nutrimental y balan-
ce de nutrientes. 

e. Compactación del suelo y necesida-
des de  mejoradores. 

Sirve para: 
a. Formular un programa de mejora-

miento del suelo. 
b. Formular la dosis de fertilización 

óptima económica. 
c. Elegir las mejores fuentes de nu-

trientes (S/F).  
d. Elegir el fraccionamiento de la fer-

tilización. 
e. Valorar un terreno agrícola    

¿Qué diagnostica el análisis 
de fertilidad del suelo? 

R. Dr. Castellanos
1. Historial de largo plazo de fertilidad 

del suelo 
2. Reserva de nutrientes de largo plazo 
3. Indicador de acidez o alcalinidad del 

mismo 
4. Diagnóstico de sodicidad del suelo 
5. Requerimiento de mejoradores 
6. Programación de la fertilización 
7. Elección de fuente de fertilizantes 
8. Fraccionamiento de fertilizantes  
9. Diagnóstico robusto de la fertilidad 

del suelo.

¿Qué diagnostica el análisis 
de extracto de pasta saturada?

Importancia de realizar 
análisis de suelo para 
incrementar la producción

R. Dr. Castellanos
1. Diagnóstico de corto plazo (última 

semana de manejo) 
2. Sujeto a cambios bruscos por lavado 

y riegos 
3. Requiere de monitoreo continuo 
4. Por su alta frecuencia de análisis 

(semanal), enviar muestra al laboratorio, 
solo se recomienda para cultivos intensi-
vos y de alto valor 

5. Se puede realizar con equipo de mo-
nitoreo rápido in situ 

      (N, P, K, Ca, Na, CE, pH) 

¿Es rentable el análisis de suelo? 
Comentario de Isabel: en el año 2000 

realizamos un proyecto con apoyo de la 
Fundación Produce, sugiriendo en cada 
módulo de riego que destinaran una pe-
queña área y que contaran con un pe-
queño laboratorio para obtener los da-
tos mínimos necesarios para realizar un 
diagnóstico de fertilidad de suelo, en ese 
momento aseguramos un 25 al 30 % de 

fertilizantes, pero todo depende de que 
realmente contiene el suelo en nutrientes.

¿Cuáles son los requisitos para una exi-
tosa interpretación y recomendación de 
fertilización al suelo?

R. Dr. Castellanos
* Muestreo representativo 
* Manejo de la Muestra 
* Elección adecuada del Laboratorio 
* Selección de la Metodología de 

Análisis 
* Buena calidad analítica 
* Adecuada Interpretación 
* Adecuada recomendación

Fuente de Información complementa-
ria: Curso de Evaluación de la Fertilidad 
del Suelo para Formular Recomendacio-
nes de Fertilización 

Comentarios y sugerencias: isabelesco-
bosa_sp@hotmai.com, profesora en el 
Instituto de Ciencias Agrícolas 

Opinión…
Agroasemex: con más poder, 
dinero e influencia

Por Mario Maldonado

Agroasemex, la otrora ope-
radora financiera del sector 
agropecuario nacional, está a 
un paso de convertirse en un 

monopolio en el mercado de los seguros, 
por lo menos en lo que se refiere al sector 
gubernamental.

Esta institución lo mismo absorbe 
casi la totalidad de contratos de seguros 
patrimoniales para dependencias del go-
bierno federal, ahora por un monto acu-
mulado de 10 mil millones de pesos, que 
la póliza 2024 del seguro de separación 
individualizada de los burócratas, por 650 
millones de pesos, y ahora la posibilidad 
de asociarse con intermediarios financie-
ros para llevar a los mercados de riesgo 
los recursos destinados al apoyo a la po-
blación en caso de desastres naturales.

La semana pasada, la Subsecretaría 
de Egresos de Hacienda, a petición de la 
Unidad de Seguros Pensiones y Segu-
ridad Social, solicitó la contratación del 
“seguro paramétrico” a Agroasemex por 
6 mil 142 millones de pesos, con vigencia 
hasta el 2028.

Se trata del contrato con la prima más 
cara de la historia para un seguro de este 
tipo relacionado con bonos de riesgo ca-
tastrófico, a través de la aseguradora gu-
bernamental.

Esta es una fórmula impulsada por el 
Banco Mundial en los países de Latinoa-
mérica para acceder a recursos finan-
cieros inmediatos en caso de desastres 
naturales, provenientes principalmente 
de los mercados bursátiles y de inver-
sionistas que aceptan compartir con los 
gobiernos el riesgo financiero, siempre 
a cambio de una prima particularmente 
onerosa.

En este caso, según la adjudicación 

firmada el 5 de marzo de 2024, el orga-
nismo asegurador que dirige  Manuel 
Agustín Calderón de las Heras  repartirá 
en los mercados reaseguradores más de 
6 mil millones de pesos, algo no visto en 
administraciones anteriores.

La primera vez que México contrató un 
seguro de esta naturaleza fue en el go-
bierno de Vicente Fox, en 2006, y desde 
entonces se han venido renovando las 
pólizas regularmente por períodos de 
tres años. Se calcula que, desde dicho 
año y hasta la fecha, México ha invertido 
en estos seguros paramétricos unos 500 
millones de dólares, y ha recibido como 
apoyo en desastres naturales apenas el 
70% de esa cantidad. De acuerdo con el 
subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, 
en el caso del Huracán Otis se recibirán 5 
mil millones de pesos de esta cobertura, 
aunque no se tiene registro de que ya 
fueron aplicados.

La complejidad de estos seguros radica 
en que, como su nombre lo dice, son “pa-
ramétricos”, es decir, la cobertura de los 
daños de algún desastre natural no está 
garantizada, a menos que este se ajuste 
a los parámetros que se establecen en la 
fórmula con la que se emiten los bonos 
al mercado financiero. Por ejemplo, en 
el sismo del 19 de septiembre del 2017 el 
gobierno de Enrique Peña Nieto no pudo 
cobrar un solo peso del seguro o de los 
bonos catastróficos que tenía en el mer-
cado, porque la magnitud del movimien-
to fue menor a 7.5 grados, parámetro que 
se había establecido como límite bajo del 
fenómeno natural.

El siguiente paso para la Secre-
taría de Hacienda y su aseguradora 
Agroasemex en esta fórmula de seguro 
paramétrico será buscar una firma re-
aseguradora y un agente colocador de 
bonos en el mercado. 
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San José, (EFE).- Elevar las inversiones en 
saneamiento y acceso al agua potable son dos 
grandes retos de Latinoamérica para impulsar 
el desarrollo sostenible en una región afectada 
cada vez más por los desastres naturales, afir-
maron expertos reunidos este lunes en un foro.

"En América Latina 2 de cada 10 personas 
no tienen acceso a agua potable gestionada 
de forma segura, y 5 de cada 10 no cuentan con 
saneamiento gestionado de forma segura. El 
quintil de ingresos más vulnerable tiene un 25 
% menos acceso al agua potable que el de ma-
yor ingreso", dijo el secretario ejecutivo de la Co-
misión Económica para América Latina (Cepal), 
José Manuel Salazar-Xirinachs.

Salazar-Xirinachs inauguró en Costa Rica la 
IV edición de los Diálogos Regionales del Agua 
en América Latina y el Caribe, un evento organi-
zado en conjunto con el Instituto Interamerica-
no de Cooperación para la Agricultura (IICA), en 
formato virtual y presencial.

En el diálogo, que se extenderá hasta el 
próximo miércoles, participan funcionarios de 
gobierno y representantes del sector privado 
de la región, con el fin de analizar la situación 
del recurso hídrico, compartir experiencia y pro-
mover buenas prácticas para la conservación y 
gestión del agua.

El secretario ejecutivo de la Cepal hizo un 
llamado a la acción conjunta en este tema y a 
aumentar las inversiones con el fin de avanzar 
en el Objetivo de Desarrollo Sostenible 6, que 
consiste en garantizar la disponibilidad de agua 
y su gestión sostenible y el saneamiento para 
todos.

"La Cepal ha estimado que para universalizar 
la cobertura del agua y saneamiento manejados 
de forma segura, en promedio los países debe-
rían invertir anualmente 1,3 % del PIB durante 
10 años. Esto también generaría 3,8 millones de 
empleos verdes anuales", afirmó.

Salazar-Xirinachs también recordó que la re-
gión "enfrenta el impacto desproporcionado del 
cambio climático" y que los eventos extremos 
afectan gravemente a los sistemas hídricos, ali-
mentarios y energéticos, así como a la infraes-
tructura y las economías, lo que "profundiza las 
desigualdades y agudiza la migración".

"El agua es esencial para todas las activida-
des humanas. Una adecuada gestión es un im-
perativo urgente para un sector estratégico, di-
namizador del desarrollo sostenible, fuente de 
mayor equidad, solución de una mayor adapta-
ción ante la crisis climática y un facilitador de la 
paz que todos anhelamos", expresó.

El director general del IICA, Manuel Otero, se 
refirió al proceso de transformación que está 
en marcha en la agricultura del continente, que 
se debe a que los agricultores han tomado con-
ciencia de que ellos deben cambiar con la incor-
poración de la tecnología y la innovación.

“El agua es una prioridad que han establecido 
los ministros de Agricultura del continente den-
tro de la estrategia de cooperación técnica del 
IICA y, sobre todo, a través de alianzas. Esta es 
la hora en que tenemos que actuar para revertir 
los problemas que limitan al desarrollo sosteni-
ble", dijo Otero.

Por Juan Manuel Blanco

Tapachula (México), (EFE).- 
Agricultores y autoridades de la 
frontera de México con Guatemala 
advierten de una caída del 80 % en 
los últimos dos años de jornaleros 
mexicanos y centroamericanos en 
los cultivos de café y caña porque 
prefieren migrar a Estados Unidos 
en medio de la violencia y la sequía 
que afecta a la región.

Ismael Gómez Coronel, presiden-
te de la Unión de Productores Inde-
pendientes de Café, aseguró a EFE 
que "de la población rural de Tapa-
chula y del Soconusco", en el límite 
sur de México, "ha migrado el 80 % 
de la población".

"A tal grado que nos hemos que-
dado sin mano de obra, no hay, 
principalmente en las fincas cafe-
taleras que antes ocupaban jorna-
leros guatemaltecos. Había fincas 
que ocupan entre 3.000 y 4.000 
(personas) por cosecha", comentó 
el líder agrícola en una entrevista.

Gómez Coronel advirtió de que los 
productores enfrentan "una grave 
situación" porque los productores 
de café tienen que recolectar ahora 
de manera artesanal el grano, lo que 
influye en el incremento de precios, 
mientras los campesinos se van por-
que los sueldos no alcanzan.

"Hoy en día los guatemaltecos 
tienen que migrar a los Estados 
Unidos, el tipo de cambio no les 

conviene, el jornal es más barato 
aquí que allá, hay muchas situacio-
nes, como los jornaleros mexicanos 
también emigrando”, apuntó.

EL AZOTE DE LA 
VIOLENCIA Y LA SEQUÍA

El líder agrícola resaltó que en 
las regiones de la Sierra Madre de 
Chiapas, estado de la frontera sur 
de México, el clima de inseguridad 
y los conflictos de la delincuencia 
organizada han afectado la produc-
ción de café.

El fénomeno refleja la creciente 
disputa de grupos criminales en 
Chiapas, estado de la frontera sur 
de México, donde apenas en febre-
ro la violencia obligó a las iglesias 
cristianas a cerrar en al menos 10 
municipios.

Mientras que, a finales de enero, 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador admitió que hay enfrenta-
mientos del crimen organizado en 
las zonas arqueológicos de Bonam-
pak y Yaxchilán, donde están algu-
nas de las principales ruinas mayas 
de la frontera sur de México.

Por otro lado, la crisis climática y 
la sequía provocaron que los cafi-
cultores de Chiapas, estado del sur 
de México con la mayor producción, 
perdieran del 25 % el 30 % de su 
cosecha en 2023, según expresó a 
EFE en enero Argelio Díaz Jiménez, 
presidente de la Cooperativa de 
Productores de Café (Coopcafé).

LAS FAMILIAS HACEN 
SU PROPIA COSECHA

Jorge Aguilar Reyna, coordina-

dor territorial del programa gu-
bernamental Sembrando Vida en 
Tapachula, indicó a EFE que histó-
ricamente se contratan 50.000 tra-
bajadores en la época de cosecha de 
la caña, café, soya y plátano.

Ahora, comentó, estiman entre 
unos 10.000 y 30.000 migrantes, 
por lo que, en el caso del café y la 
agricultura familiar, la propia fami-
lia y las comunidades cosechan.

“Históricamente hay una relación 
muy fuerte y un acuerdo de México 
con Guatemala para permitir el cru-
ce de jornaleros en temporada de 
cosechas derivado de que somos 
el distrito número 8 en extensión 
(agrícola del país)", comentó.

"Se tienen 300.000 hectáreas de 
sistemas y productos muy impor-
tantes y estratégicos como café, 
cacao, plátano, caña y soya, que 
requieren mano de obra agrícola y 
hay condiciones para que laboren”, 
agregó.

Sin embargo, citó que en los dos 
últimos años ha disminuido hasta 
en un 80 % de jornaleros que se 
dedicaban al corte de caña y café, 
de acuerdo con datos del Instituto 
Nacional de Migración (INM).

Detalló que los jornaleros que 
llegan a trabajar a Tapachula suelen 
ser Honduras, Guatemala y la parte 
alta de la Sierra de San Cristóbal de 
las Casas, Comitán y Motozintla, en 
Chiapas, que bajan unos meses y 
regresan a sus comunidades. EFE

ANTE EL CRIMEN Y LA SEQUÍA

Jornaleros migrantes bajan 
un 80 % en la frontera sur

Ciudad de México, (EFE).- La Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) 
de México manifestó su decepción y preo-
cupación ante la regla final de etiquetado 
para productos cárnicos, avícolas y de huevo 
anunciada este lunes por Estados Unidos.

El Departamento de Agricultura estadou-
nidense (USDA, por sus siglas en inglés), 
explicó que el etiquetado ‘Product of USA’ 
o ‘Producto de EUA’ será exclusivo cuando 
los productos derivan de animales nacidos, 
criados, sacrificados y procesados en EE.UU.

“La Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural reafirma que esta medida no conside-
ra la naturaleza de la profunda integración 
de los sectores ganadero y cárnico de Amé-
rica del Norte”, posicionó la dependencia 
mexicana en un comunicado.

Además, precisó que, durante el pro-
ceso normativo de esta regla, el Gobierno 
mexicano y las principales asociaciones del 
sector agroalimentario exportador del país, 
mantuvieron la disposición de establecer un 
diálogo constructivo, solicitando respetuo-
samente al USDA reconsiderar la regla.

La Sader, detalló que la finalidad era im-
pulsar consultas bilaterales e impulsar un 
intercambio técnico y exhaustivo para en-
contrar alternativas y mecanismos que con-
sideren el dinamismo y la complejidad de 
la integración comercial de ambos sectores 
ganaderos y cárnicos.

Así como de impedir no distorsionar las 
cadenas de suministro regionales, median-
te barreras comerciales innecesarias.

La Sader informó que, en 2023, el valor 
de las exportaciones mexicanas de ganado 
bovino en pie y carne de res y sus derivados 
a EEUU ascendió a 3los .000 millones de dó-
lares, incluyendo 1,25 millones de cabezas 
de ganado y 260.000 toneladas de carne de 
res y productos derivados.

“México se mantiene como uno de los 
principales abastecedores de carne y pro-
ductos de res y cerdo a EEUU”, abundó, al 
tiempo que recordó que es el segundo pro-
veedor de carne de res y productos deriva-
dos de EEUU, representando el 20 % de las 
importaciones totales estadounidenses.

“La regla final de etiquetado voluntario 
‘Product of USA’ abre el espacio para in-
centivos de retroceso e inconsistencia con 
las obligaciones de la Organización Mundial 
del Comercio (OMC) para cumplir con el fallo 
en el caso de etiquetado-de-país-de-origen 
(COOL) en productos cárnicos, de las cuales 
México se reserva sus derechos”, manifestó.

Por su parte, la Sader adelantó que brin-
dará los elementos necesarios a las secreta-
rías de Economía y de Relaciones Exteriores 
para seguir integrando la mejor defensa de 
los intereses comerciales de México en el 
sector agroalimentario. EFE

Preocupa a México 
etiquetado de EU a productos 
cárnicos avícolas y huevo

Japón busca atraer a 820.000 trabajadores 
inmigrantes cualificados en próximos 5 años

Tokio, (EFE).- Japón busca atraer 
a 820.000 trabajadores inmigran-
tes en los próximos cinco años, lo 
que supone el doble del anterior 
cupo que había establecido y con-
forme aumenta su necesidad de 
mano de obra cualificada para di-
ferentes sectores de su economía.

Esta cifra ha sido presentada 

dentro del programa del Gobierno 
sobre mano de obra cualificada 
para el período que comenzará el 
próximo abril y concluirá en marzo 
de 2029, dirigido a trabajadores 
extranjeros con formación espe-
cializada y con conocimientos de 
japonés.

El nuevo cupo fue aprobado en 

la víspera por el grupo de traba-
jo del gobernante Partido Liberal 
Democrático (PLD), una formación 
que si bien mantiene una postura 
pública muy conservadora sobre 
inmigración, ha venido incremen-
tando durante los últimos años las 
cuotas permitidas para la entrada 
de trabajadores foráneos para sec-

tores específicos.
De este modo se trata de hacer 

frente a la carestía de mano de 
obra que afecta a diversos secto-
res de la economía doméstica, que 
van desde el sanitario y el cuidado 
de ancianos hasta los de la agricul-
tura, la construcción, el automotriz 
o el de los semiconductores.

Nueva York,  (EFE).- Un estudio publicado 
este miércoles en la revista Nature sugiere 
que las emisiones de metano en parte de Es-
tados Unidos triplican la estimación oficial y 
calcula que eso supone un costo social anual 
de 9.300 millones de dólares, aparte de pér-
didas comerciales para el sector.

El estudio, dirigido por el investigador Evan 
Sherwin, del Departamento de Energía, Cien-
cia e Ingeniería de la Universidad de Stanford, 
se basa en un millón de mediciones tomadas 
en las inspecciones aéreas de seis regiones 
productoras de petróleo y gas en el país, com-
binadas con simulaciones informáticas.

El total de las emisiones de metano que 
escapan a la naturaleza, según el resumen 
del estudio, varía desde el 0,75 % hasta el 
9,63 % que se da "en una región petrolera 
en rápida expansión", mientras que la media 
ponderada de las seis regiones es el 2,95 % 
"o casi tres veces la estimación del inventario 
nacional".

Sherwin, en declaraciones a The New York 
Times, señaló que las emisiones están con-
centradas en una fracción muy pequeña de 
los puntos productores de energía, y se mos-
tró optimista al considerar que centrándose 
en ellos se resolverá "la mitad del problema 
del metano en el petróleo y el gas".

Las emisiones de metano a menudo es-
tán ligadas a escapes en pozos petrolíferos, 
plantas de procesamiento de gas, oleoductos 
u otras instalaciones de energía, y también a 
la liberación de gas en el aire o la combustión 
de gas, recogen medios especializados.

Precisamente este miércoles, la Agencia 
Internacional de Energía publicó su informe 
anual sobre metano, con datos preliminares 
que indican que en 2023 se produjo un incre-
mento significativo de la concentración de 
este gas en la atmósfera, siguiendo la ten-
dencia de los últimos años.

Las emisiones de 
metano en parte 
de EU triplican la 
estimación oficial

Saneamiento y 
acceso al agua 
potable, dos 
grandes retos de 
inversión para 
Latinoamérica


